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Международный бурятский фестиваль 
«Алтаргана» прошел в Забайкальском 
крае и собрал более 15 тыс. гостей. Его 
лауреатами стали 22 жителя Иркутской 
области. Подробности – в репортаже. 

СТР. 12–13

Тропостроители из 25 регионов России 
приехали в Байкальск, чтобы сделать 
город комфортным для жителей и ту-
ристов. Результаты их труда оценили 
наши корреспонденты.

СТР. 18

СОБЫТИЕ ГОРОДСАД-ОГОРОД

Там, где памятники природы и заказники 
находятся рядом, инспекторам работать 
проще. Но в целом они расположены то-
чечно, многие – в удаленной местности. 
У каждого инспектора не поставишь. 
Однако мы стараемся посетить все объ-
екты. Нам предстоит их осмотреть, опре-
делить степень деградации и по резуль-
татам разработать меры охраны.

Александр КОНДРАТОВ, руководитель 

дирекции по особо охраняемым 

природным территориям регионального 

значения Иркутской области

СТР. 14–15

Иркутск вошел в число победителей 
первого конкурса проектов по обус   -
тройству туристических центров 
городов, который провел Ростуризм. 
Он получит субсидию из федераль-
ного бюджета в размере 206,4 млн 
рублей. Иркутск с его уникальной 
историей, культурными и архитек-
турными традициями заслуживает 
самого внимательного отношения. 
Наша задача – сделать так, что-
бы туристы, приезжая на Байкал, 
как можно больше времени стара-
лись провести в областном центре, 
осмот реть достопримечательности. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

Встреча Встреча 
на земле предковна земле предков СТР. 16–17

Разводить кур на садовых и огород-
ных участках, проводить собрания по 
видео связи, продавать урожай, не вы-
езжая из СНТ, – государство предостав-
ляет дачникам новые возможности.

СТР. 6

СТР.  21 Илимское воеводство
  КАЗАЧЬИ ВЕСТИ  Историческую реконструкцию 

мечевого боя и снаряжения создают в Усть-Илимске. 
Здесь работает Центр традиционного военно-
патриотического воспитания «Илимское воеводство», 
который в этом году выиграл грант Губернского 
собрания общественности Иркутской области.

 ВДОХНУТЬ ЖИЗНЬ В КАЗАЧЕСТВО

«Илимское воеводство» – молодая организация, появившаяся 
в Усть-Илимске три года назад. Это совместная инициатива Усть-
Илимского городского казачьего общества и прихода Святителя Со-
фрония, епископа Иркутского. В структуру центра входят казачий 
кадетский класс имени цесаревича Алексея, секции практической 
стрельбы «Казачья застава» и современного мечевого боя (СМБ), во-
енно-исторический клуб «Острог».
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С ОПОРОЙ НА ФЕДЕРАЦИЮ

По поручению президента Рос-
сии Владимира Путина прави-
тельством региона была подготов-
лена программа социально-эко-
номического развития Байкальска 
до 2040 года. Она предусматривает 
модернизацию городской среды и 
системы коммунальной инфра-
структуры. 

– Можно с уверенностью ска-
зать, что Байкальск станет первым 
экогородом в России. Благодаря 
масштабной уборке накопленного 
вреда, образовавшегося в процессе 
деятельности Байкальского ЦБК, а 
также программе развития города 
с учетом экологических стандар-
тов, он станет визитной карточкой 
экотуризма, как и поручал пре-
зидент, – отметила вице-премьер 
Виктория Абрамченко.

Она поддержала проект ком-
плексного развития города, в цен-
тре внимания которого человек и 
его потребности в комфортных ус-
ловиях для жизни, пребывания и 
самореализации.

– Мы очень благодарны прези-
денту Владимиру Владимировичу 
Путину и правительству Россий-
ской Федерации за такое внимание 
к Байкальску. В решении постав-
ленных задач будем применять со-
временные экологические стандар-
ты, – подчеркнул Игорь Кобзев. 

Положительную оценку получи-
ла инициатива губернатора, кото-
рая касалась создания лесосемен-
ного центра в Иркутской области 
в рамках нацпроекта «Экология». 
Также вице-премьер поддержала 
подготовку законодательных изме-
нений, повышающих ответствен-
ность арендаторов за возникнове-
ние и тушение лесных пожаров. 

Результатом встречи с мини-
стром здравоохранения РФ Миха-
илом Мурашко стала договорен-
ность, что до первого сентября те-
кущего года регион получит до-
полнительно 319 млн рублей на 
монтаж шести врачебных амбула-
торий и приобретение оборудова-
ния для них, а также для ФАПов. 

Федеральное ведомство поддержало 
предложение о выделении средств 
на строительство туберкулезного и 
кожно-венерологического диспан-
серов в Тулуне, а также Братского 
перинатального центра, стациона-
ра областной детской клинической 
больницы и поликлиники № 1 Ир-
кутска.

С министром цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуни-
каций Максутом Шадаевым глава 
региона обсудил тему подключения 
к интернету социально значимых 
объектов, исполнения программы 
«Устранение цифрового неравен-
ства», которая реализуется в рам-
ках федерального проекта «Ин-
формационная инфраструктура» 
национальной программы «Циф-
ровая экономика».

– Это поручение президента 
России Владимира Путина. Чтобы 
ускорить процесс, прорабатывается 
механизм софинансирования этих 
работ. Со своей стороны просчи-
таем возможные варианты. Сейчас 
у нас в программе 321 населенный 
пункт. Важнейшая задача – обес-
печить жителей стабильным до-
ступом к интернету, – сказал Игорь 
Кобзев.

Предметом разговора с мини-
стром культуры РФ Ольгой Люби-
мовой стал проект школы креатив-
ных индустрий, которую плани-
руется создать на базе Иркутской 
областной государственной уни-
версальной научной библиотеки 
им. И.И. Молчанова-Сибирского. 
Обучение в ней по образователь-
ным программам ежегодно будут 
проходить около 180 человек. Со-
ответствующая заявка региона на-
правлена в минкульт России.

ВЗАИМНЫЕ ИНТЕРЕСЫ

В современных реалиях необхо-
димо усиливать реализацию меж-
региональных проектов и форми-
ровать взаимовыгодные отноше-
ния. Такого подхода придержива-
ется не только Игорь Кобзев, но и 
его коллега – губернатор Воронеж-
ской области Александр Гусев.

Как известно, авиазаводы двух 
субъектов страны работают по од-
ной программе над строительством 
самолета МС-21. Главы территорий 
убеждены, что в условиях давления 
санкций необходимо искать новые 
формы взаимодействия предпри-
ятий, площадки для взаимовыгод-
ного сотрудничества. 

– Например, есть возможности 
сотрудничества в сфере сельско-
го хозяйства, потому что мы об-
ладаем хорошими наработанными 
технологиями в животноводстве, 
овощеводстве, производстве зерна, 
– прокомментировал подписание 
соглашения Александр Гусев.

Глава Приангарья отметил, что в 
силу значительной географической 
удаленности структура взаимных 
поставок между Иркутской и Во-
ронежской областями сегодня не 
столь обширна. В наш регион за-
возят в основном продовольствен-
ные товары, а также медицинское 
и промышленное оборудование, 
лакокрасочные материалы. Вместе 
с тем Иркутская область может 
рассмотреть возможность поставок 
бутилированной воды, дикоросов, 
БАДов, мучных кондитерских из-
делий длительного хранения. При-
ангарье заинтересовано в сотруд-
ничестве в сферах животноводства 
и рыбохозяйственной деятельно-
сти, агротуризма.

Отдельно Игорь Кобзев посетил 
в Воронеже концерн DoorHan, ко-
торый специализируется на стро-
ительстве малоэтажных домов, 
медицинских (ФАПы, амбулатории, 
госпитали) и образовательных уч-
реждений (школы, детские сады), 
объектов культуры и спорта (ДК, 
ФОКи).

– Иркутская область открыта 
для сотрудничества. С концерном 
DoorHan у нас есть много перспек-
тивных направлений взаимодей-
ствия, в том числе в сферах туриз-
ма, сельского хозяйства, развития 
промышленности, строительства 
социальных объектов. Представи-
тели Торгово-промышленной па-
латы Восточной Сибири готовы 
встретиться с ТПП Воронежской 
области. Сами предприниматели 

могут выстроить новые логисти-
ческие цепочки межрегионального 
взаимодействия, – отметил Игорь 
Кобзев.

Еще одно соглашение о сотруд-
ничестве было подписано Игорем 
Кобзевым с губернатором Ростов-
ской области Василием Голубевым. 
На встрече стороны обсудили во-
просы товарообмена между регио-
нами. В настоящее время из Ростов-
ской области в Иркутскую поступа-
ют товары народного потребления, 
продовольственная продукция, 
ювелирные изделия, лакокрасочные 
материалы, медицинские инстру-
менты и оборудование. Из Приан-
гарья в Ростовскую область идут в 
основном лесоматериалы. При этом 
регион может рассмотреть возмож-
ность поставок товаров пищевой 
промышленности.

  Наталья МУСТАФИНА 

Укрепляя позиции Приангарья

  ВИЗИТ  Губернатор Игорь Кобзев принял участие в ряде рабочих совещаний 
в Москве. Вице-премьеру Виктории Абрамченко глава региона представил про-
грамму социально-экономического развития Байкальска до 2040 года, обсудил 
реализацию проектов с министерством здравоохранения РФ, министерством 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ, министерством 
культуры РФ. Дальнейшему развитию региона будут способствовать заключен-
ные соглашения с Воронежской и Ростовской областями. 

Минздрав готов 
поддержать внесе-
ние в федеральную 
инвестиционную 

программу на 2024-2026 годы 
трех объектов. Братский пе-
ринатальный центр. Был там 
не раз. Новое здание крайне 
необходимо как городу, так и 
соседним территориям. Про-
ектные работы будут завер-
шены до конца года. Стацио-
нар на 395 коек для Областной 
детской клинической больни-
цы. Сейчас деятельность боль-
ницы организована в двух 
зданиях. Оба — разной степе-
ни изношенности. Есть и про-
блема недостатка площадей. 
В этом году выделены сред-
ства на предпроектные рабо-
ты. В следующем году нач-
нется проектирование. Поли-
клиника городской больницы 
№ 1 Иркутска. Буквально пару 
дней назад во время выезда 
в медучреждение обсуждали 
необходимость строительства 
нового здания.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области
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 АРМИЯ  В Иркутской 
области формируется 
именное подразделение 
«Ангара» для участия 
в специальной военной 
операции на Украине. 
На контрактную служ-
бу в подразделение могут 
зачисляться военнослу-
жащие запаса.

– В настоящее время Вооружен-
ными силами РФ в приоритетном 
порядке комплектуются именные 
подразделения, – говорит замести-
тель начальника пункта отбора на 
военную службу по контракту Ир-
кутска Игорь Иванов. – От Иркут-
ской области именные подразделе-
ния получили условное наименова-
ние «Ангара». В них мы набираем 
граждан от 18 до 50 лет, годных 
к военной службе по здоровью, с 
опытом военной службы, имею-
щих средне-профессиональное либо 
высшее образование. Опыт в бое-
вых действиях приветствуется, но 
не обязателен.

Минимальный срок заключения 
контракта на службу в именном ба-
тальоне – шесть месяцев, с продле-
нием – 11 месяцев, а максимальный 
– три года. В сборном пункте отме-
чают, что военнослужащим предо-
ставляются меры социальной под-
держки: суточные выплаты, за пер-
вый месяц службы – двойной оклад 
по воинской должности, отдельно 
премируется уничтожение техни-

ки противника. Также детям кон-
трактников предусмотрены квоты 
для поступления в вузы. Помимо 
основных выплат, предусмотрен-
ных ВС РФ, губернатором подписан 
указ о единоразовой выплате для 
военнослужащих, поступающих в 
именные подразделения «Ангара», 
в размере 200 тыс. рублей.

– Мы знаем, какие события про-
исходят на Украине, где наши во-
еннослужащие, министерство обо-
роны, Росгвардия и другие силовые 
структуры выполняют задачи по 
демилитаризации и денацифика-
ции на Украине. Областное прави-
тельство, администрации муници-
пальных образований не остаются 
в стороне, – прокомментировал на-
чальник Управления губернатора и 
правительства Иркутской области 
по правоохранительной и оборонной 
работе Геннадий Терехов. – Мы сей-
час оказываем всяческую помощь и 
поддержку нашим военкоматам в 
укомплектовании Вооруженных сил 
контрактниками. Достаточно ска-
зать, что каждый день в наши во-
енкоматы приходят люди, которые 
хотят высказать свою гражданскую 
позицию, оказать не только на сло-
вах поддержку, но и делом, выпол-
няя там серьезные задачи.

Социальную поддержку и де-
нежное довольствие предусмотре-
ны для добровольцев, проходящих 
службу по программе БАРС (боевой 

армейский резерв страны). В воен-
комате подчеркивают, что выплаты 
добровольцам, задействованным в 
СВО, составляют от 205 до 275 тыс. 
рублей, в зависимости от звания. 
Отдельный пункт – социальные вы-
платы за ранение (до 3 млн рублей) 
или гибель бойца (до 5 млн рублей), 
предусмотренные указом президен-
та России.

После прохождения профессио-
нального психологического отбора и 
медицинской комиссии военнослу-
жащие по контракту направляются 
в военную часть для боевого слажи-
вания – ускоренного обучения лич-
ного состава вновь формируемых 
воинских частей.

На службу в батальон «Ангара» 
решил записаться 42-летний Евге-
ний Е.:

– Я военный в третьем поколе-
нии. В свое время наши Сибирские 
дивизии помогли отстоять Москву, 
а мы поможем отстоять Донбасс те-
перь. У меня жена, двое ребятишек: 
дочь в одиннадцатый класс пойдет, 
маленький – в третий класс. Семья 
нормально все восприняла, без про-
блем. Это как работа на вахте, но 
другая работа. Планирую заключить 
контракт на 11 месяцев, с продлени-
ем, главное по здоровью пройти.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Поможем отстоять Донбасс

Желающие вступить в именное подразделение могут обратиться 
в пункт отбора на военную службу по контракту по адресу: 

Иркутск, ул. Карла Маркса, 34.

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

7 АВГУСТА – 
ДЕНЬ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА

Уважаемые 
железнодорожники 
и ветераны отрасли!

Поздравляю вас с 
профессиональным 
праздником – Днем 
железнодорожника!

Восточно-Сибирская 
железная дорога – филиал 
ОАО РЖД – является одним 
из крупнейших предпри-
ятий Иркутской области. 
Ее слаженный профессио-
нальный коллектив вносит 
весомый вклад в разви-
тие Приангарья. Ежегод-
но компания перечисляет 
в региональный бюджет 
значительные налоговые 
отчисления. Эти средства 
идут на развитие образо-
вания, здравоохранения, 
культуры, строительство 
дорог, социальную под-
держку граждан.

Вместе с ВСЖД мы стро-
им школу в Тулуне, серьез-
но пострадавшем во вре-
мя наводнения 2019 года, 
реализуем национальные 
проекты и программу раз-
вития Восточного полиго-
на – модернизацию Транс-
сиба и БАМа.

Железная дорога всегда 
требовала высокой ответ-
ственности, надежности, 
бдительности в любое вре-
мя и при любых погодных 
условиях. В подразделени-
ях ВСЖД работают люди, 
обладающие этими каче-
ствами в полной мере.

Желаю железнодорож-
никам Иркутской области 
крепкого здоровья, благо-
получия, реализации всех 
производственных и жиз-
ненных планов!

И.И. КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

 АКТУАЛЬНО  С 1 авгу-
ста в Иркутской обла-
сти разрешена охота на 
бурого медведя, кабана и 
волка. С 5 августа можно 
охотиться на боровую, 
полевую и степную дичь 
с собаками охотничьей 
породы, с 15 августа – на 
барсука, с 27 августа – на 
всю пернатую дичь. 20 
августа откроется сезон 
добычи косули, в начале 
сентября – лося и благо-
родного оленя. 

Глава региона подписал указ 
об утверждении лимитов добычи 
охотничьих ресурсов на терри-
тории региона за период с 1 ав-
густа текущего года до 1 августа 
2023 года. Согласно ему, охотни-
ки могут добыть 2668 лосей, 3721 
благородного оленя (изюбря), 8291 
сибирскую косулю, 1656 северных 
оленей, 6867 особей кабарги, 81 731 
соболя, 172 рыси, 3023 медведя, 460 
барсуков.

Как сообщил руководитель 
службы по охране и использо-
ванию объектов животного ми-
ра Иркутской области Валентин 
Бороденко, численность основных 
видов охотничьих ресурсов в При-
байкалье в 2022 году определена по 
данным мониторинга, проведен-

ного охотпользователями и гос-
инспекторами в общедоступных 
угодьях. Медведей в регионе – бо-
лее 22 тыс. А самый многочислен-
ный промысловый вид – рябчик 
– насчитывает 1,8 млн особей.  

Охота в Иркутской области 
осуществляется на общедоступ-
ных и закрепленных охотуго-
дьях, общая площадь которых 
более 70,6 млн га. 

На особо охраняемых природ-
ных территориях охотиться за-
прещено. Но и там, где эта де-
ятельность разрешена, нужно 
соблюдать правила. Например, 
не применять любые световые 
устройства, тепловизоры и при-
боры ночного видения для добычи 
животных в темное время суток. 
Исключение – охота на волков, в 
случаях, когда они представляют 

опасность для людей или домаш-
него скота. 

Валентин Бороденко также 
прокомментировал ситуацию с 
поиском сбежавшей из иркутского 
питомника К-9 трехлапой медве-
дицы. ЧП произошло еще 8 июля. 
Несколько раз хищницу наблюда-
ли на территории садоводств, 19 
июля в Карлуке она задрала козу. 
23 июля в районе Александров-
ского тракта в нее удалось вы-
стрелить из специального ружья 
со снотворным. По словам Вален-
тина Бороденко, о животном уже 
несколько дней нет известий, ве-
роятно, оно погибло, однако туша 
медведицы тоже пока не найдена. 
Оперативные группы охотнадзора 
и полиции продолжают монито-
рить ситуацию. 

 Юлия МАМОНТОВА 

ОТКРЫТ НОВЫЙ ОХОТНИЧИЙ СЕЗОН 



OGIRK.RU4 3 августа 2022 № 85 (2431) ЗАКC    БРАНИЕ 

  ПРОЕКТ  Год 
назад в Приангарье 
стартовал проект по 
сопровождаемому 
проживанию инвалидов 
с ментальными 
нарушениями «Своя 
жизнь». Чему за это 
время научились 
ребята, и получилось 
ли у них начать жить 
самостоятельно? 
Ознакомившись с 
результатами, депутат 
Законодательного 
Собрания Ирина 
Синцова назвала 
проект успешным и 
эффективным. 

МЫ ВСЕ МОЖЕМ САМИ

Всего год назад все эти моло-
дые люди жили в госучреждениях: 
специальных домах-интернатах и 
коррекционных детских домах, а 
сегодня у каждого есть отдельная 
жилплощадь. 

– Пойдемте ко мне в гости, 
посмотрите, как я теперь живу, – 
приглашает Юрий Бородин. 

Небольшая уютная квартирка 
сияет чистотой. Нигде ни пылин-
ки, даже не верится, что хозяйни-
чает здесь мужчина! 

– Да, я все делаю сам. Мою по-
лы, готовлю, пользуюсь стиральной 
машинкой, могу прочистить засо-
рившуюся раковину. Мне 33 года. 
Раньше я жил в специализиро-
ванном интернате в Тайшетском 
районе, там за нас все делали са-
нитарки и воспитатели, а сейчас 
я научился даже постельное белье 
гладить! – хвалится Юрий. – Еще 
я теперь работаю в строительной 
компании уборщиком территории 
и получаю зарплату. Вместе с пен-
сией деньги неплохие. Купил теле-
визор, ковер на пол, сушилку для 
белья, холодильник и шторы. По-
смотрите, какие они красивые!

В квартире напротив живет 
19-летний Андрей Фельдман. В 
Иркутск его привезли из Братско-
го дома-интерната. За год юноша 
окончил Иркутский реабилитаци-
онный техникум, получил профес-
сию. Недавно устроился на работу в 
Ново-Ленинский дом-интернат. 

– Я тоже многому научился. 
Теперь умею варить борщ и даже 
печь оладушки. Купил специаль-
но мультиварку, чтобы осваивать 

новые рецепты. Сам оплачиваю 
коммунальные услуги. Самостоя-
тельно распределяю свои деньги. 
Откладываю определенную сумму 
на питание, ЖКХ и текущие рас-
ходы. Покупаю, например, бумагу, 
краски, цветные карандаши, по-
тому что очень люблю рисовать, – 
рассказывает он.

Все стены в квар-
тире Андрея завешены 
его картинами. Пей-
зажи, натюрморты, 
портреты, шаржи… 
Андрей отдает своему 
хобби каждую свобод-
ную минуту.

– А я стал заботить-
ся о своем здоровье, 
стараюсь регулярно 
посещать поликлини-
ку, – вступает в раз-
говор 42-летний Денис 
Голобоков. – Недавно 
записался к стомато-
логу и вылечил зубы. 
Долгое время у меня была мечта 
побывать в санатории, и в этом 
году она осуществилась. Я накопил 
денег и купил путевку в санаторий 
«Иркут».

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

У Владимира Сизоненко еще 
большая радость. Недавно он при-
обрел себе квартиру и совсем скоро 
переезжает в родной город Братск.

– За год участия в проекте «Своя 
жизнь» я тоже окончил Иркутский 
реабилитационный техникум, мо-
гу теперь работать штукатуром-
маляром. А еще я научился поль-
зоваться городским транспортом. 
С моим другом Андреем мы любим 
ездить на набережную, ходить в 
«Модный квартал», кататься на 
колесе обозрения. Зимой ездили в 
«Байкал-Арену», смотрели тур-

нир по хоккею, были на представ-
лении в цирке. Очень понравилось!

– Не страшно тебе будет жить 
одному? Здесь все же вы под при-
смотром специалистов, – интере-
суемся у юноши.

– Ничуточки. Тем более что и 
в Братске мне будет 
помогать мой быв-
ший воспитатель – 
Олег Хвостов. Да и 
квартира совсем 
рядом с домом-ин-
тернатом, где я жил 
раньше. Получилось 
же у девочек, полу-
чится и у меня!

«Девочки», о 
которых упомянул 
Владимир, – вы-
пускницы проек-
та Ольга Яковлева и 
Виктория Рожкова, 
сегодня живут в сво-
их квартирах, кото-
рые они получили по 

программе «Обеспечение жильем 
детей-сирот» в поселке Залари.

– Наконец-то сбылась моя меч-
та. Я стала сама себе хозяйкой, те-
перь решаю все свои проблемы, – 
делится Виктория. – Устроилась 
на работу в комплексный центр 
Заларинского района уборщицей. 
Работа нравится, коллектив до-
брожелательный. Квартира теплая, 
светлая, уютная. Я сама оплачиваю 
коммуналку, готовлю еду, покупаю 
продукты. А после работы люблю 
вышивать, гулять и общаться с 
подругами, ходить в кино. Сейчас 
у меня появилась новая мечта. Я 
хочу накопить денег и в первый раз 
полететь на самолете к морю!

Ольга тоже живет самостоя-
тельно с ноября прошлого года. За 
это время она не только устроилась 
на работу в Заларинский социаль-

но-реабилитационный центр, но и 
нашла себе вторую половинку, соз-
дала семью. Молодая пара любит 
выезжать на природу, принимать у 
себя гостей, ведь Ольга – отличная 
кулинарка. Совсем скоро они ждут 
появления на свет долгожданной 
дочурки. Уже даже купили для ма-
лышки коляску и кроватку.

Ольга родилась в Черемхово. По-
сле того как мать лишили роди-
тельских прав, ее забрали в приют. 
После перевели в Иркутский спе-
циализированный детдом, а когда 
исполнилось 18 лет, она оказалась 
в Тулюшкинском психоневрологи-
ческом интернате. Уже став участ-
ницей проекта «Своя жизнь», она 
окончила Иркутский реабилита-
ционный техникум, где выучилась 
на швею.

– В Иркутске жилось непло-
хо, но все равно каждый мечтает 
о своем доме, – говорит она. – Я 
очень благодарна социальным ра-
ботникам, психологам, педагогам, 
которые занимались с нами в про-
екте, учили нас всему, что требу-
ется в обычной жизни. Теперь я 
уверена – у меня все обязательно 
получится!

В НАЧАЛЕ ПУТИ

Проект «Своя жизнь» старто-
вал 10 июня 2021 года. За счет об-
ластного бюджета были приобре-
тены шесть квартир в Ленинском 
районе Иркутска, которые сейчас 
являются специализированным 
жилищным фондом региона. 

Сопровождаемое проживание, 
предусмотренное проектом, – одно 
из главных в системе долговре-
менного ухода в рамках приори-
тетного проекта «Демография». 
Каждый участник живет в отдель-
ной квартире, но рядом с ним, 
в соседнем помещении, круглосу-
точно находятся социальные ра-
ботники. Также индивидуальную 
помощь оказывают психологи и 
социальные педагоги.

– Жизненных и бытовых вопро-
сов ведь очень много: как почи-
нить кран, что делать, если срабо-
тала пожарная сигнализация, как 
установить интернет, но наши ре-
бята все прекрасно освоили. Мы их 
всему научили. Они также теперь 
умеют вести бюджет, рационально 
планировать расходы, – поясняет 
исполнительный директор Ассо-
циации поставщиков социальных 
услуг Иркутской области Лилия 
Огиенко. – Для их трудоустройства 
была проделана большая работа: 
постановка на учет в центре за-
нятости, регистрация на портале 
«Работа в России», собеседование 
с работодателями, прохождение 
медицинского осмотра. Сейчас все 

Шанс на счастливую жизнь
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работают, четверо впервые полу-
чили профессию. Посмотрите: они 
все довольны, глаза горят, им хо-
чется общаться, осваивать новое 
дело, у них появляются планы и 
мечты. Ребята поняли, что жизнь 
может быть разнообразной, яркой, 
наполненной смыслом. 

Специалисты, задействованные 
в проекте, тоже предварительно 
прошли специальное обучение и 
курсы повышения квалификации 
и сегодня о своем опыте рассказы-
вают уже на всероссийском уровне. 

– Действительно, за год мы все 
прошли огромный путь, – согла-
шается первый заместитель мини-
стра социального развития, опеки 
и попечительства Иркутской обла-
сти Алексей Макаров. – Нам очень 
сложно давалось приобретение 
жилья, но главное – норматив-
но-правовое регулирование этого 
вопроса. За его решение я особо 
хочу поблагодарить председателя 
комитета по социально-культур-
ному законодательству Законода-
тельного Собрания Ирину Синцову, 
благодаря поддержке которой про-
ект «Своя жизнь» был все-таки 
реализован.

– Если говорить об инноваци-
ях в социальной сфере, то этот 
проект – прямое подтверждение 
тому, что Иркутская область по-
шла по пути довольно сложному, 
но как показал год работы, доста-
точно эффективному и успешно-
му, – комментирует Ирина Синцо-
ва. – Инициатива минсоцразвития 
переплелась с очень многими фак-
торами, в том числе с Жилищным 
кодексом. Было сложно приобрести 
эти квартиры, выделить строку в 
бюджете, не только на покупку, но 
и их ремонт, приобретение мебе-
ли, бытовой техники. Нужно было 
найти тот правильный формат, ко-
торый это бы позволил сделать. Мы 
провели несколько рабочих групп. 
Под этот проект разработан специ-
альный закон, сформированный на 
базе нашего областного бюджета. 
Была выстроена целая система. 

По словам депутата, работа по 
совершенствованию регионального 
законодательства, регламентирую-
щего сопровождаемое проживание, 
будет продолжена, чтобы оно было 
комфортным и полезным для тех, 
кому это необходимо. 

– Главное, что этот проект под-
держивает правительство и лично 
губернатор Игорь Кобзев, который 
считает, что этот опыт должен 
быть распространен не только на 
ментальных инвалидов, но и на 
людей пожилого возраста. У этого 
проекта есть будущее, – подчер-
кнула парламентарий. 

Поздравив участников «Своей 
жизни» с первой победой, депутат 
предложила им не останавливать-
ся на достигнутом. Подарив ребя-
там спортивное снаряжение для 
занятий настольным теннисом, 
она выразила надежду, что в сле-
дующий приезд стены их квартир 
украсят грамоты и кубки, полу-
ченные за победы  в спортивных 
соревнованиях.

– Этот опыт, который нам по-
казали, сегодня получился гораздо 
интереснее, чем в других регионах. 
Да, мы взяли их пример, но стали 
лучшими, – подытожила Ирина 
Синцова. 

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Матрены Бизиковой

Спикер областного парламен-
та Александр Ведерников награ-
дил почетной грамотой ЗС врача-
инфекциониста инфекционного 
отделения Ольхонской районной 
больницы Марию Ильину. Она 
трудится в здравоохранении с 
1987 года. Сначала была меди-
цинской сестрой, а с 1993 го-
да, после окончания Иркутского 
государственного медицинского 
университета, работала в Усть-
Ордынском Бурятском округе 
в комитете здравоохранения и 
главным врачом окружного Цен-
тра по профилактике и борьбе со 
СПИД. Под ее руководством центр 
вошел в десятку лучших про-
фильных лечебных учреждений 
России. Пять лет назад по про-
грамме «Земский доктор» Ма-
рия Ильина начала работать в 
Ольхонской больнице.

Вручая награду, Александр Ве-
дерников отметил, что ожидает-
ся новая волна коронавирусной 
инфекции, и нагрузка на меди-
ков снова возрастет. В связи с 
этим он пожелал Марии Ильиной 
и ее коллегам крепкого здоровья, 
сил и оптимизма. 

Вице-спикер ЗС Кузьма Ал-
даров вручил почетную грамоту 
заведующей кардиологическим 

отделением Иркутской городской 
клинической больницы № 3 Ру-
сине Ягудиной. 

– Успехи в работе больницы – 
это прежде всего успехи каждого 
сотрудника. Ваши опыт и ква-
лификация позволяют сохранять 
здоровье иркутян долгие годы, – 
сказал вице-спикер.

Он отметил профессиональ-
ные качества коллектива боль-
ницы и высоко оценил его ра-
боту. ИГКБ № 3 уже 69 лет ока-
зывает экстренную и плановую 
медицинскую помощь жителям 
Иркутска. Поликлинике № 2, ко-
торая входит в структуру боль-
ницы, в следующем году испол-
нится 100 лет.

В ходе своего визита парла-
ментарий обсудил с руковод-
ством медучреждения проблему 
нехватки медицинских кадров, 
необходимость проведения ре-
монтных работ в здании поли-
клиники, являющимся памят-
ником архитектуры и истории. 
Вице-спикер областного парла-
мента рассказал о мерах под-
держки здравоохранения Иркут-
ской области в рамках работы 
депутатов Законодательного Со-
брания над бюджетом региона на 

2022 год и планах на предстоя-
щий период.

Также Кузьма Алдаров награ-
дил почетными грамотами ЗС 
врачей-онкологов. Среди них 
главный врач областного онко-
логического диспансера Роман 
Зубков, заведующая отделени-
ем онкоурологии Ольга Баклано-
ва, врач-уролог отделения он-
коурологии Егор Ковалев, врач-
рентгенолог кабинета рентгенов-
ской компьютерной томографии 
Ольга Рудакова.

– С давних пор профессия вра-
ча уважаема и почитаема, по-
тому что людям в белых халатах 
всегда доверяют самое ценное 
– здоровье свое и своих близ-
ких. Оказывать помощь нуждаю-
щимся, спасать жизни, сохранять 
здоровье, возвращать людям ра-
дость и дарить надежду, то есть 
посвятить себя медицине – это 
призвание, требующее гуманиз-
ма, огромной ответственности и 
даже героизма. Спасибо за ва-
шу душевность, человечность и 
сердечность, – отметил Кузьма 
Алдаров, поздравляя медработ-
ников.

Также вице-спикер обсудил 
с руководством онкодиспансера 
вопрос строительства радиологи-
ческого корпуса и планы по раз-
витию системы здравоохранения 
в регионе.

Депутат Александр Качин вру-
чил почетную грамоту ЗС мед-
сестре Иркутской областной ин-
фекционной больницы Вере Ван-
гузеевой. Она является одним 
из самых опытных сотрудников 
учреждения – общий стаж со-
ставляет 44 года. Пришла в про-
фессию в 1978 году после окон-
чания Братского медицинского 
училища. Работать начинала в 
Иркутско-сельской центральной 
районной больнице. В областную 
инфекционную больницу пере-
шла в 1994 году. 

– С первых дней работы Вера 
Васильевна показала себя гра-
мотным специалистом, раз-
бирающим и решающим слож-
ные профессиональные задачи, 
– отметил Александр Качин. – С 
апреля 2020 года она работала в 
госпитале для больных корона-
вирусной инфекцией. Веру Васи-
льевну отличают высокая дисци-
плинированность, ответствен-
ность и требовательность к себе 
и коллегам.

  Юрий ЮДИН

Почетные грамоты – медикам 

  НАГРАДА  Почетные грамоты Законодательного 
Собрания за значительный вклад в развитие 
здравоохранения депутаты вручили медикам 
Приангарья. Среди награжденных заведующие 
отделениями, врачи и медсестры. 
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  ЗАКОН  Разводить 
кур на садовых и 
огородных участках, 
проводить собрания по 
видеосвязи, продавать 
урожай, не выезжая 
из СНТ, – государство 
предоставляет дачникам 
новые возможности. 
А закон о «дачной 
амнистии» теперь 
позволит доказать право 
собственности на дом по 
квитанции ЖКХ.

ДОКАЗАТЬ ПРАВО 
СОБСТВЕННОСТИ

Каждый седьмой житель При-
ангарья – дачник. Для всех желаю-
щих оформить свои права на дачи, 
земельные участки, жилые и садо-
вые дома, бани в стране действует 
«Дачная амнистия». О том, какие 
возможности дает новая версия за-
кона, рассказал и.о. заместителя 
руководителя Управления Росре-
естра по Иркутской области Миха-
ил Жиляев:

– Поскольку многие СНТ стро-
ились в советские годы, дачни-
ки часто сталкиваются с тем, что 
их участки и дома не оформле-
ны в собственность. Чтобы упро-
стить механизм оформления до-
кументов, в стране продолжается 
«дачная амнистия» для домов, 
которые были построены до 14 мая 
1998 года. Ее действие продлили до 
2031 года. Вступили в силу и дру-
гие важные изменения, которые 
можно назвать «Дачная амнистия 
2.0». Сейчас для подтверждения 
права собственности достаточно 
иметь любой документ, подтверж-
дающий факт владения домом. 
Можно использовать любую офи-
циальную бумагу: квитанцию об 
оплате ЖКХ, документ о прописке 
или техничес кой инвентаризации, 
справку из колхоза или совхоза.

Документы садоводу нужно 
принести в местную администра-
цию, которая, в свою очередь, на-
правит их в Росреестр. На их осно-
вании за дачником закрепят право 

собственности как на домик, так и 
на участок.

ЕСЛИ НЕТ ЗАБОРОВ 

Еще одна про-
блема дачников – 
определение гра-
ниц участка, осо-
бенно если нет за-
боров.

В Иркутской 
области, одном 
из немногих ре-
гионов страны, 
действует госу-
дарственная про-
грамма «Нацио-
нальная система 
пространственных 
данных». Она дает возможность 
исправлять ошибки в сведениях 
Единого государственного реестра 
недвижимости. 

– Причины возникновения 
ошибок – неточности в поступив-
ших документах. Такие ошибки за-
кон называет реестровыми. Они 
мешают быстро оформить права, 
вызывают споры, в том числе су-
дебные. Еще недавно исправить ре-
естровые ошибки было очень слож-

но и затратно. Теперь же это стало 
возможным без участия собствен-
ников. Проект действовал в Слю-
дянском, Ольхонском и Иркутском 

районах-пилотах. 
С конца 2020 го-
да специалисты 
уточнили гра-
ницы около 1500 
земельных участ-
ков, – пояснила 
помощник руко-
водителя Управ-
ления Росреестра 
по Иркутской об-
ласти Галина Го-
маненко.

Работа по 
уточнению гео-
данных и карто-

графических материалов в регио-
не продолжается. Решение о кор-
ректировке границ и исправлении 
ошибок, если таковые возникнут, 
направляется правообладателю.

Собственнику земельного участ-
ка дано три месяца для самостоя-
тельного исправления реестровой 
ошибки. Для этого необходимо об-
ратиться в орган регистрации прав 
с межевым планом. 

– По истечении срока реестро-
вая ошибка будет исправлена Рос-
реестром без участия правооблада-
теля. Такое исправление возможно 
при изменении площади земель-
ного участка в размере не более 5% 
от его общей площади, – добавила 
Галина Гоманенко.

При личном заявлении соб-
ственника и по необходимости 
срок исправления ошибки и кор-
ректировки границ может быть 
увеличен до шести месяцев.

Садоводам также напоминают о 
возможности заказать комплексные 
кадастровые работы. В таком случае 
кадастровый инженер проведет ра-
боты по всей территории садовод-
ства на всех участках одновремен-
но. Общий результат, как правило, 
исключает споры и ошибки.

КУРЫ, КРОЛИКИ И ПАЛАТКИ

Поправки Росреестра в феде-
ральный закон «О ведении садо-
водства и огородничества для соб-
ственных нужд» значительно об-
легчают жизнь. Так, документ, до-
работанный в интересах дачников 

и садоводов, разрешает электрон-
ное голосование на общих собрани-
ях в товариществах. 

– Проводить голосование мож-
но с использованием электронных 
систем – мобильных телефонов 
и компьютеров. Точный меха-
низм опроса участников должен 
быть прописан в уставе. Необхо-
димо получать обратную связь о 
том, что каждый голос учтен. Это 
можно делать при помощи СМС-
сообщения. Также появилась воз-
можность устраивать собрания 
членов садоводств в режиме видео-
конференции, – рассказал пред-
седатель Союза садоводов Иркут-
ска и Иркутского района Александр 
Попов, комментируя дополненный 
закон. 

Закон учитывает и такие нор-
мы, как управление общим имуще-
ством товариществ. Для принятия 
решения о безвозмездной передаче 
недвижимого имущества законом 
снижен кворум – отныне доста-
точно 2/3 голосов присутствующих 
на общем собрании. Нововведе-
ние регламентирует и определение 
размеров членских взносов. Устав 
должен четко предусматривать ме-
тодику – как и за что будет платить 
собственник.

Также упростилась схема при-
ема в члены СНТ, рассказал Алек-
сандр Попов. Раньше это проис-
ходило на общем собрании, теперь 
эти полномочия переданы прав-
лению.

Наконец-то появились изме-
нения, касающиеся разведения 
домашней птицы и кроликов. 
Для содержания мелкой живно-
сти должны соблюдаться условия, 
установленные градостроительным 
регламентом для территориаль-
ной зоны, где расположен участок. 
Обязательным условием будет со-
блюдение ветеринарных и сани-
тарно-эпидемиологических норм и 
правил.

Кроме того, законом теперь раз-
решена продажа производимой 
сельскохозяйственной продукции, 
не выезжая из СНТ. Для этих целей 
разрешено ставить на участках не-
капитальные строения и палатки.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Дачная амнистия 2.0Дачная амнистия 2.0

В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НАСЧИТЫВАЕТСЯ 

331 тыс. 
ЧЛЕНОВ САДОВОДСТВ 
И ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 

САДОВОДОВ

Принят закон, разрешающий разводить 
кур и кроликов на садовых 
и огородных участках 

ТЕРРИТ    РИИ
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Программу по ремонту 
школьных стадионов Ан-
гарский городской округ 
запустил в 2020 году за 
счет собственных средств. 
Сегодня она принята на 
уровне региона при софи-
нансировании из местного 
бюджета. 

– Как нами и было за-
думано, решается двойная 
задача: появляется спор-
тивная инфраструктура и 
для занятий школьников, 
и для жителей ближай-
ших территорий, – отме-
тил Сергей Петров.

В этом году запланиро-
вано восстановление спорт-
площадок школ №№ 14 и 17. 
Так, пространство для за-
нятий спортом у школы № 

14 оснастят волейбольной 
площадкой с ограждением, 
мини-футбольным полем, 
прыжковой ямой, беговы-
ми дорожками для сдачи 
нормативов по физкульту-
ре. Также здесь появятся 
малые архитектурные фор-
мы. В активной стадии и 
работы на площадке у шко-
лы № 17. Территория боль-
шая, также предусмотрено 
футбольное и волейболь-
ное поля, беговые дорожки, 
универсальные спортив-
ные площадки. Кроме то-
го, установят ограждение, 
освещение, обустроят пе-
шеходную дорожку между 
стадионом и новым дет-
ским садом. Спортом здесь 
смогут заниматься жители 
двух микрорайонов.

Александр Городской 
отметил, что в ремонте 
спортплощадок нуждаются 
37 школ, и областное фи-
нансирование ускорит про-
екты:

– Своей идеей мы смогли 
показать пример коллегам 
из соседних муниципали-

тетов. Многим стало понят-
но, что стадионы нужны не 
только школьникам во вре-
мя уроков, но и для мас-
совых занятий спортом и 
физкультурой людей всех 
возрастов.

В этом году завершает-
ся ремонт спортплощад-

ки школы № 9. В местном 
бюджете также заложены 
средства на устройство бе-
говых дорожек по перимет-
ру спортплощадки школы 
№ 27.

Еще один пункт поезд-
ки – двор в 189 квартале, 
где выполняется капиталь-
ный ремонт двух домов, а 
параллельно – и внутри-
квартальных проездов. При 
этом благоустройство при-
домовой территории дела-
ют за счет средств Фонда 
капитального ремонта Ир-
кутской области.

– В очередной раз при-
ятно удивлен инициативе 
администрации. Ангарск – 
первая территория, где за 
счет Фонда капремонта вы-
полняется благоустройство. 
Это большая заслуга мэ-
ра Сергея Петрова, который 
правильно ставит задачи 
и добивается результата, 
– отметил Антон Красно-
штанов.

  Юрий ЮДИН

Решаем двойную задачу   МУНИЦИПАЛИТЕТ  Депутат Госдумы 
Антон Красноштанов в рамках депутат-
ской недели побывал в Ангарске. Вместе 
с мэром Сергеем Петровым и председа-
телем думы Александром Городским они 
посетили объекты благоустройства и до-
рожного ремонта, а также школы, где ре-
монтируют спортивные площадки.

В этом году за счет средств Фонда капремонта МКД в Ангарском 
городском округе отремонтируют 166 домов, в том числе 
на 27 адресах благоустроят внутриквартальные проезды

  ПРОЕКТ  Летом 
у активистов 
ТОС много забот. 
Благоустройство 
общественных про-
странств, установка 
игровых площадок 
во дворах, прове-
дение турниров и 
конкурсов – к этой 
работе они при-
влекают жителей, 
чтобы прививать 
ответственность за 
свою территорию. 

Теннисный турнир и 
пионербол, настольные 
игры и литературный 
квиз, пазлы, прыжки на 
скакалке, игра в резиноч-
ку – много активностей 
для своих соседей иници-
ирует в Ленинском райо-
не Иркутска председатель 
ТОС «Новая волна» Елена 
Кокшарова. Летом она ор-
ганизовала акцию «Ска-
жи гаджетам нет!». Весь 
реквизит куплен за свой 
счет или принесен из до-
ма – мячи, волейбольные 
кольца, сетки для тенниса.

– Уже давно замечаю, 
что летом от безделья под-
ростки на детских площад-
ках портят и крушат каче-
ли-карусели, расписывают 
краской поверхности. Но 
когда взрослые начинают 
что-то делать для общего 
блага на этом месте, под-
ростки тут же присоеди-
няются. Среди детей сей-

час мало лидеров, которые 
будут заводилами на до-
брые дела и позитивные 
инициативы. Поэтому наш 
проект касается в первую 
очередь родителей. Вспом-
нили игры нашего детства, 
на площадку выносим все, 
чем можно поиграть кол-
лективно, – рассказала 
Елена. 

Недавно она организо-
вала волонтеров из дома 
детского творчества № 5 и 
школьного парламента для 
участия в акции «Стена, 
создающая настроение» – 
дети разрисовали бесхоз-
ную серую бетонную стену 
во дворе. 

– Наша задача – вовле-
кать людей, особенно мо-
лодежь, в различные ак-
тивности и через это при-
вивать им ответственность 
за территорию, на которой 
они проживают. Именно 
для этого мы проводим 
спортивные мероприятия, 
экологические акции и 

субботники, благоустра-
иваем детские площадки 
и пишем проекты, – рас-
сказал председатель ТОС 
«Центральный» Больше-
реченского МО Иркутского 
района Антон Вешкурцев. 
– Построили спортплощад-
ку, а теперь на собранные 
жителями средства уста-
новили гимнастический 
турник. Уже в пятый раз 
провели кубок ТОС, устро-
или праздник, на котором 
молодежь демонстрирова-
ла силовые элементы. Ор-
ганизовали соревнование 
по дартсу, где одержал по-
беду инвалид-колясочник 
Алексей Кириллов. Для ма-
леньких спортсменов про-
вели турнир по настольно-
му теннису. Наши партне-
ры наградили победителей 
пирогами, угостили всех 
участников пловом, а де-
тей – сладкой ватой. 

Летом ТОС «Мальта-1» 
из Усольского района про-
водит коллективные чте-
ния книг с детьми и об-

суждение прочитанного. А 
еще тосовцы организова-
ли открытую библиотеку 
– каждый может выбрать 
себе книгу или обменять 
на свою. 

– Наш ТОС объединя-
ет 132 семьи, большинство 
– многодетные. Объявили 
конкурс детских рисунков, 
изготавливаем поделки в 
стиле «Вторая жизнь ве-
щей». В выходные пла-
нируем велосипедную 
эстафету. Все спортивные 
праздники проходят под 
девизом «Мы за здоровый 
образ жизни», – расска-
зала зампредседателя ТОС 
Людмила Герасимова. 

ТОС «Деревенька» в 
деревне Булюшкина Ту-
лунского района сейчас 
работает над реализаци-
ей сразу четырех проектов: 
это строительство пейнт-
больной площадки для се-
мейного отдыха; создание 
экологической тропы для 
школьников и детсадовцев; 
проект «Открытая дверь», 
направленный на ремонт 
и благоустройство обще-
ственных пространств; 
организация семейного 
турслета и велопробега. 

Как рассказала предсе-
датель ТОС Инна Гильде-
брант, с 2018 года благо-
даря активистам-обще-
ственникам было привле-
чено около 10 млн рублей 
грантовых средств, одер-
жаны победы в конкурсах 
самых крупных фондов. 
ТОС «Деревенька» успеш-
но сотрудничает с Фондом 
Тимченко, Фондом Пота-
нина, Фондом президент-

ских грантов, Российским 
фондом культуры, Фондом 
«Соработничество». Наи-
большее количество про-
ектов направлено на фор-
мирование здорового об-
раза жизни. В деревне Бу-
люшкина появился трена-
жерный зал, установлены 
уличные тренажеры, от-
ремонтирован хоккейный 
корт.

За это время местные 
ребятишки уже дважды 
выезжали на хоккейные 
сборы в город Стерльна 
Ленинградской области и 
побывали в селе Мальма 
Республики Алтай. Проект 
по развитию хоккея, пред-
ставленный на всероссий-
ский конкурс в 2020 го-
ду, занял первое место, а 
в конце июня в Москве 
прошла торжественная 
церемония награждения 
победителей всероссий-
ского конкурса «Лучшая 
практика ТОС». От Ир-
кутской области победу в 
номинации «Формирова-
ние здорового образа жиз-
ни, физическая культура 
и спорт» также одержала 
ТОС «Деревенька».

Недавно общественники 
выиграли еще один грант 
«Губернского собрания об-
щественности Иркутской 
области», на который обо-
рудуют сенсорную комнату 
в местной школе для детей 
с ОВЗ, трудных подрост-
ков и ребят, оказавшихся 
в сложной жизненной си-
туации.

  Ольга ЖАРКОВА,
Анна ВИГОВСКАЯ 

Инициативные и активные
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 НАШИ КОНТАКТЫ

  ТЕХНОЛОГИИ  День 
поля – заметное событие 
выставочной и инфор-
мационной деятельно-
сти аграриев Иркутской 
области и их партнеров. 
Петербургский трак-
торный завод совмест-
но со своим дилером, 
Шелеховским трактор-
ным заводом, представи-
ли современные тракторы 
«Кировец»: К-7М моде-
ли К-742М Стандарт 1 и 
К-525 Премиум линейки 
К-5. Эта техника знакома 
механизаторам и специ-
алистам хозяйств и тем 
не менее вызвала живой 
интерес своими новин-
ками и интересными 
решениями российских 
инженеров.

Надежный отечественный 
двигатель Тутаевского моторно-
го завода с электронной системой 
управления – основа тракторов 
«Кировец» мощностью от 300 до 
420 лошадиных сил, и именно этот 
положительный момент сотруд-
ничества отечественных маши-
ностроителей отметил президент 
России Владимир Путин на Петер-
бургском экономическом форуме.

Автоматизированная коробка 
перемены передач с современным 

переключением режимов и скоро-
стей, долговечным шарнирным со-
единением полурам и усиленными 
ведущими мостами Т-400М обе-
спечивают надежную работу трак-
торов на долгие годы. Именно по-
этому крупнейшие агрообъедине-
ния области – «Куйтунская Нива», 
«Иркутский масложиркомбинат», 
общество «Белореченское», ООО 
«Рассвет» – пополнили свой парк 
в этом году этими тракторами.

Еще удобнее в эксплуатации 
стал трактор К-525 Премиум с со-
временным Ярославским двигате-
лем мощностью 250 лошадиных 
сил. Долговечная коробка переме-
ны передач с современным авто-
матическим переключением об-
легчает труд  механизатора и делает 
его приверженцем новых моделей.

А для этого специалисты завода 
много потрудились, изучая опыт 
передовых хозяйств, и сделали по-
настоящему удобными и, пожалуй, 
лучшими кабины «Кировцев» в 
своем классе тракторов.

Завод не только совершенствует 
устройство своей техники, но и со-
вместно с Росагролизингом дела-
ет ее приобретение по доступным 
для тружеников села схемам до 
конца года по таким акциям, как 
«Тройная выгода» и «Своих не 
бросаем».

В современных условиях делать 
выбор в пользу отечественной тех-
ники – не только выгодно по сто-
имости, но и позволит на весь срок 
эксплуатации получать доступное 
техническое обслуживание, а при 

необходимости и запасные запча-
сти, чтобы тракторы служили дол-
гие годы и надежно обеспечивали 
потребность хозяйств.

Петербургский тракторный за-
вод и его дилер по нашей области, 
Шелеховский трактороремонтный 
завод, строят свою работу так, что-
бы в полной мере удовлетворить 
тружеников полей новой, совре-
менной тракторной техникой и 
обеспечить ее надежную и долгую 
эксплуатацию.

Специалисты предприятия 
всегда готовы к конструктивной 
работе со своими партнерами, как 
нынешними, так и новыми, вы-
страиванию дружеских отношений 
с хозяйствами Иркутской области.

Выбирать отечественное –
это мыслить на перспективу

666037, Иркутская область, г. Шелехов, ул. Известковая, д. 3, 
тел.: 83955042908 – отдел сбыта;

 89642695022 – Зубова Алла Игоревна, руководитель отдела продаж и сервиса; 
89501105591 – Тимофеев Кирилл Сергеевич, инженер отдела продаж и сервиса; 

89021778273 – Лиштованный Николай Иванович, генеральный директор 
ООО «Шелеховский ТРЗ». Почта: iar38@mail.ru
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ДЕНЬ П    ЛЯ

 КОМПАНИЯ  
Объединяют науку и 
практику. У аграри-
ев Иркутской области 
появилась уникальная 
возможность не толь-
ко получить рекордные 
урожаи, но и наглядно 
убедиться в целесообраз-
ности использования 
современных препа-
ратов агрохимзащиты 
и удобрений, которые 
предлагает официаль-
ный дистрибьютер АО 
«Щелково Агрохим» – 
ООО «СТК Инновации и 
Технологии». 

Можно иметь хорошие семена 
и технику, но если нет полноцен-
ной защиты растений и микро-
биологических удобрений для вос-
становления плодородия почвы, 
урожай просто «провалится». Об 
этом не понаслышке знает каждый 
аграрий. Теперь об этих проблемах 
можно забыть, ведь в Иркутской 
области начала работать компания 
«СТК Инновации и Технологии», 
предлагающая современные и вы-
сокоэффективные препараты для 
растениеводства, выпускаемые в 
АО «Щелково Агрохим». 

В ассортименте более 150 наи-
менований: гербициды, инсекти-
циды, фунгициды, протравители 
семян, фумиганты, родентициды, 
десиканты, феромоны, микробио-
логические препараты, аминокис-
лотные биостимуляторы, микро-
удобрения для листовых подкор-
мок, регуляторы роста растений и 
многое другое. Все препараты на-
целены на достижение максималь-
ного результата в защите сельско-
хозяйственных культур, обладают 
высокой и быстрой эффективно-
стью, длительным защитным дей-
ствием и минимальной пестицид-
ной нагрузкой на почву и агрокуль-
туры. Вся продукция проходит все-
сторонние исследования в лабора-
торных и полевых условиях. Кроме 
того, в компании внедрена система 

менеджмента качества в соответ-
ствии с требованиями междуна-
родных стандартов ISO 9001:2015, 
поэтому потребитель всегда может 
быть уверен в высокой эффектив-
ности препаратов.

ООО «СТК Инновации и Техно-
логии» изначально было создано 
для строительства жилых и не-
жилых помещений, в том числе 
зерновых складов и элеваторов, но 
пять лет назад появилось новое 
направление развития предпри-
ятия, а именно – поставка сель-
хозтоваропроизводителям агрохи-
мической продукции АО «Щелково 
Агрохим». В Иркутской области 
компания открыла свое предста-
вительство в 2021 году в Тулуне 
по адресу Элеваторная, 13. В это 
же время приобрела местное хле-
боприемное предприятие, на базе 
которого был организован склад 
химической продукции. Помимо 
различных средств агрохимзащи-
ты, регуляторов роста растений, 
удобрений с микро- и макроэле-
ментами и биостимуляторов агра-
рии сегодня могут приобрести в 
«СТК Инновации и Технологии» 
также современную сельхозтехни-
ку: самоходные и прицепные опры-
скиватели, пропашные сеялки ве-
дущих российских и европейских 
брендов, а кроме того – получить 
всестороннюю консультацию. 

Для удобства хозяйственной де-
ятельности компания «СТК Ин-
новации и Технологии» создала 
дочернее предприятие – ООО «Си-
бирско-Уральский Альянс», в ве-
дении которого теперь находятся 
Тулунское и Заларинское хлебо-
приемные предприятия, а также 
крестьянско-фермерское хозяйство 
в Тулунском районе. 

– На примере собственного КФХ 
мы наглядно покажем, чего мож-
но достичь, используя современные 
средства защиты растений про-
изводства «Щелково Агрохим» и 
новейшую сельхозтехнику, – рас-
сказал генеральный директор «Си-
бирско-Уральского Альянса» Мак-
сим Береснев. – Уже сегодня мож-
но уверенно говорить о том, что 
будущий урожай рапса, который 
мы соберем с наших полей, много-
кратно превысит показатели, кото-
рые получают аграрии Иркутской 
области.  

Пока в обработке КФХ – 1,5 тыс. 
га пашни, но в ближайшие годы 
хозяйство планирует расширить 
посевные угодья до 5 тыс. га. А еще 
наладить пятипольный севооборот, 
полностью обновить парк сельхоз-
техники и семенной фонд.

  Анна ВИГОВСКАЯ

«Полный пакет» для 
сибирских аграриев
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  ИНТЕРВЬЮ  День поля, 
который возобновился в 
Иркутской области после 
трехлетнего переры-
ва, стал по-настоящему 
масштабным событием. 
Он позволил не только 
определить лучших по 
профессии, но и проде-
монстрировать новей-
шие достижения отече-
ственного агропрома. О 
программе праздника 
и его результатах мы 
беседуем с министром 
сельского хозяйства 
Иркутской области Ильей 
Сумароковым.

  Илья Павлович, нынешний День 
поля удался?

– Я думаю, да. Мы проводим его 
уже более 20 лет. В последний раз, 
в 2018 году, собирались в Заларин-
ском районе. Площадкой нынеш-
него мероприятия стала база АО 
«Белореченское» в Черемховском 
районе. 

За звание «Лучший по профес-
сии» среди операторов машинного 
доения коров боролись 23 участни-
цы из 17 территорий. В состязании 
«Лучший пахарь» – 19 конкурсан-
тов из 18 районов. Конкурсы проф-
мастерства, конечно, – одни из ос-
новных. Они нацелены не только 
на то, чтобы выявлять лучших, 
повышать престиж профессии, 
воспитывать уважение к человеку 
труда. Просто так продукты у нас 
на столах не появляются. За этим 
стоит тяжелый труд, люди работа-
ют в непростых условиях: каждый 
день, без выходных и праздников, 
практически в круглосуточном ре-
жиме, поэтому очень важно выра-
зить сельским труженикам слова 
благодарности за их самоотвер-
женность и самоотдачу.

Кроме того, прошел конкурс 
механизаторов среди студентов 
аграрных техникумов Иркутской 
области. В нем приняли участие 
10 человек. Заларинский аграрный 
техникум активно занимался под-
готовкой, разработкой положения 
и организационной работой, за что 
мы ему очень благодарны.

Отдельно было представлено 
агробизнес-образование. Сегодня в 
нем задействовано 60 школ, три 
детских сада и одно учреждение 
дополнительного образования При-
ангарья. Мы приняли решение, что 
продолжим поддерживать гранта-
ми эти учреждения, выделив в 
этом году, как и в прошлом, 10 млн 
рублей. 

  Кроме конкурсов что еще было в 
программе праздника?

– Была организована выставка 
новейшей сельхозтехники, а также 
представлена площадка по селек-
ции и семеноводству с демонстра-
цией посевов, возделываемых в Ир-
кутской области агрокультур. Гости 
увидели самые востребованные и 
перспективные сорта. Например, 
на протяжении долгого времени 
мы совместно с наукой проводили 
эксперимент и поняли, что для 
развития молочного скотоводства 
в Приангарье необходимо поменять 

гибрид кукурузы. Определили, что 
сорта, применяемые ранее, уже не 
подходят, и подобрали гибриды с 
более коротким вегетативным пе-
риодом и высоким содержанием 
сухого вещества и протеина. Их 
как раз и представили на этой пло-
щадке. 

Кроме того, были продемон-
стрированы различные сорта пше-
ницы, гороха, горохоовсяной смеси, 
несколько сортов районированного 
ячменя, овса, подсолнечника. Пока 
остается открытым вопрос по се-
менам рапса и сои, поскольку здесь 
очень высокая доля импортной се-
лекции, но отечественная наука се-
годня активно работает в этом на-
правлении. Уже есть новые сорта, 
которые не уступают зарубежным 
аналогам, поэтому мы надеемся, 
что в ближайшее время они тоже 
появятся в нашем регионе.

Представители компаний, вы-
пускающих минеральные удобре-
ния, а также препараты по агро-
химзащите растений и стиму-
лированию их роста рассказали о 
своей продукции и показали свои 
разработки. Например, с прошлого 
года в Приангарье начал работать 
официальный дистрибьютер ОА 
«Щелково-Агрохим», а опытные 
поля в период вегетации были под 
защитой препаратов Кирово-Че-
пецкой химической компании. 

  А кто принял участие в выставке 
агротехники? 
– Десять дилеров представля-

ли различные заводы, выпускаю-
щие новейшие образцы тракторов, 
комбайнов, почвообрабатываю-
щей прицепной техники, включая 
большое представительство коллег 
из Республики Беларусь. Со все-
ми были подписаны соглашения 
о сотрудничестве, в рамках кото-
рых определены льготы и скидки 
именно для аграриев Иркутской 
области. Например, с руководством 
крупнейшего завода Гомсельмаш, 
занимающегося выпуском комбай-
нов «Полесье», достигнута догово-
ренность, что в ближайшее время 
к нам в регион поступит новый 

комбайн средней мощности КЗС-
5, который завод начал выпускать 
совсем недавно. Это комбайн для 
небольших фермерских хозяйств, 
которых у нас в регионе очень мно-
го, поэтому, безусловно, он будет 
востребован. 

То же касается и Минского 
тракторного завода, выпускающего 
тракторы МТЗ; компании Амка-
дор-Агро, предлагающей зерносу-
шильные комплексы, а с недавнего 
времени – культиваторы и бороны. 
Была показана агротехника веду-
щих российских предприятий – 
Ростсельмаша и Кировского трак-
торного завода. Мы договорились, 
что часть техники, которая была 
выставлена на празднике, и образ-
цы, которые привезут из Беларуси 
и Амкадора, пройдут испытания 
в полевых условиях, а затем мы 
проведем семинар-совещание, где 
подробно осудим вопросы приоб-
ретения в лизинг. 

Росагролизинг сегодня запустил 
отдельную программу «тройная 
выгода», по которой можно поку-
пать технику без первоначального 
взноса по старой цене и первый 
платеж делать с января следую-
щего года. В этом году и в Иркут-
ской области будет запущена новая 
программа обновления техники, 
включающая возмещение затрат 
на уплату лизинговых платежей. 
Процент возмещения аграриям со-
ставит от 40 до 70%. Только на 
это направление предусмотрена 
рекордная сумма – более 900 млн 
рублей. 

Была на выставке и «экзотика»: 
дрон – летающий опрыскиватель 
производства КНР. Беспилотный 
летательный аппарат пока един-
ственный в Иркутской области, 
он используется на опытном поле 
в Боханском районе. Ему только 
предстоит завоевать популярность, 
но за такой техникой будущее. 

К сожалению, не смогла прие-
хать компания ЭР-Телеком, реали-
зующая пилотный проект «метео-
станция для агрономов», в част-
ности, в Алтайском крае. Но мы 

все же договорились об их визите 
и реализации этого проекта в на-
шем регионе. Такие приборы нам 
тоже нужны. Они позволяют в ав-
томатическом режиме фиксиро-
вать наиболее важные для аграриев 
показатели, такие как температу-
ра и влажность воздуха, скорость 
и направление ветра, количество 
осадков, атмосферное давление, 
влажность почвы и многое дру-
гое, а после на основании анали-
за формировать технологические 
рекомендации для агрономов по 
оптимизации сроков проведения 
сельхозработ.  

  Новинкой Дня поля стал регио-
нальный турнир «Самый сильный 
на селе». Расскажите о нем.

– Это турнир по силовому экс-
триму среди сельского населения. В 
нем участвовали команды из семи 
районов Иркутской области. По-
бедители – Владимир Яхно и Олеся 
Антосяк из Усольского района – бу-
дут выступать на всероссийском 
турнире в сентябре в Москве. Эти 
мероприятия проходят в рамках 
госпрограммы «Комплексное раз-
витие сельских территорий» при 
поддержке министерства сельского 
хозяйства РФ совместно с федера-
цией силового экстрима России, 
и мы решили, что такой конкурс 
сделаем традиционным. 

Вообще, программа Дня поля 
нынче получилась настолько насы-
щенной, что сейчас мы обсуждаем 
вопрос организации праздника не 
за один день, а за два. Второй пла-
нируем полностью посвятить де-
ловой программе. Также думаем о 
создании стационарной площадки, 
чтобы обустроить ее профессио-
нальной сценой для выступлений 
творческих коллективов, помеще-
нием для конференций и перего-
воров, местами отдыха. День поля 
сегодня – не только площадка для 
профессиональных конкурсов, де-
ловых переговоров, налаживания 
связей, но и праздник для интерес-
ного досуга.

  Анна ВИГОВСКАЯ

Новые традиции 
старого праздника
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  КОМПАНИЯ  
Надежный экономичный 
двигатель; полнопривод-
ная трансмиссия для 
уверенного движения по 
пересеченной местности; 
кабины с круговым обзо-
ром, шумоизоляцией и 
кондиционером; удобное 
рабочее место с регули-
руемым анатомическим 
креслом. Вот лишь часть 
технических характери-
стик тракторов LOVOL, 
которые были пред-
ставлены на выставке в 
«День поля - 2022». 

Компания Weichai Lovol Heavy 
Industry CO., LTD – крупнейший 
в Китае производитель сельско-
хозяйственных, строительных 
машин и автотехники. Офици-
альный дистрибьютер компании, 
директор ООО «Торговый дом 
«Европейские агротехнологии – 
Сибирь» Антон Новокрещенов 
рассказал, почему аграриям стоит 
остановить выбор на тракторах 
LOVOL.

  Чем известен завод-изготови-
тель этой техники?
– Заводу, который развивал-

ся очень быстро и глобально, 
25 лет. В Китае он носит ста-
тус «Лучшее предприя-
тие, находящееся под 
г о с у д а р с т в е н н ы м 
контролем». Сейчас 
в год оно произ-
водит 120 тысяч 
тракторов, 70 ты-
сяч комбайнов. Их 
продукция прода-
ется в 120 странах 
мира.

Что нужно в сель-
ском хозяйстве? До-
стигать максимальной 
эффективности при ми-
нимуме вложений и затрат на 
обслуживание техники. Торговая 
марка LOVOL соответствует этим 
критериям. На сегодня у них от-
личное соотношение «цена-каче-
ство». При этом качество техни-
ки – очень высокое. 

  Как оценивают эти тракторы 
ваши покупатели?
– Это очень надежные трак-

торы. За три года наработали по 
4–5 тысяч моточасов. При пра-
вильной эксплуатации и своевре-
менном прохождении регламент-
ного технического обслуживания 
поломок на тракторах не зафик-
сировано. На все модели трак-
торов LOVOL гарантийный срок 
эксплуатации составляет два года.

  Получается, вы не забываете о 
покупателях на основании «про-
дал товар, а дальше хоть трава 
не расти»? 

– Нет, конечно. Нам же еще 
дальше здесь жить и работать. 
Мы должны смотреть открыто на 
наших партнеров, коллег, которые 
занимаются самым благодарным 
делом – они всех нас кормят. 

В наших сервисных договорах 
четко прописано, сколько мото-
часов должно пройти для опре-

деленной техники, об-
служивание техники 

осуществляется не-
посредственно в 
хозяйствах. Когда 
проходит обкатка 
тракторов, меня-
ются все техжид-
кости, проводятся 
замеры, регули-
ровки. Затем трак-

торы идут еще спо-
койно работать около 

200 часов до следую-
щего регламентного об-

служивания. Много тракто-
ров, которые, допустим, прошли 
гарантийные моточасы и дальше 
продолжают обслуживаться пост-
гарантийно, потому что это удоб-
но. Это защита и безопасность. 

  Какова география бизнеса вашей 
компании?

– Наша компания организова-
на в 2009 году. Основной офис на-
ходится в Барнауле, ведь Алтай – 
житница страны. Наша компания 
специализировалась на поставке 
европейской техники и ведущих 
заводов России, которую через 
дилерскую сеть распространяли 
по всей Сибири. 

В Иркутской области компания 
работает с 2014 года, поставляет 

передовые посевные комплексы, 
почвообрабатывающую, кормоза-
готовительную технику, зерносу-
шильное оборудование; имеются 
длительные партнерские отно-
шения с предприятиями Иркут-
ской области: ООО «СХ Наследие», 
СХАО «Приморский», АО «Куй-
тунская нива» и др.

А первые контракты на постав-
ку сюда машин LOVOL мы подпи-
сали в 2019 году. Сейчас у нас есть 
дистрибьюторство на Сибирский 
федеральный округ. Мы занима-
емся поставками и обслужива-
нием сельхозтехники от Омска до 
Иркутска. 

  Расскажите подробнее о пред-
ставленных на выставке моде-
лях. 
– Наши тракторы предназна-

чены для любого предприятия: 
от личного подсобного хозяйства 
до крупного агрохолдинга. Мы 
демонстрируем модельный ряд 
тракторов мощностью 85, 90, 130 
и 200 лошадиных сил. Есть у нас 
и агрегаты меньшей мощности – 
35 и 60 л.с. Есть и большей. В 
следующем году выйдет трактор 
мощностью уже 340 л.с. В кон-
тракте с заводом-изготовителем у 
нас прописано, какие модели тех-
ники в течение пяти лет должны 
присутствовать в нашем ассорти-
менте для закрытия вопросов в 
сельском хозяйстве России. 

  Насколько китайская сельскохо-
зяйственная техника ценится в 
мире?
– Если бы она не ценилась, ее 

бы просто не выпускали в та-
ких масштабах. Благодаря боль-
шим объемам, которые потребля-
ет в т.ч. внутренний рынок Китая, 
компания может внедрять самые 
передовые технологии. Когда, к 

примеру, я был в КНР на заводе по 
производству шестерен, там лю-
дей нет, только роботы работают. 
Поэтому есть надежность. LOVOL – 
номер один на рынке сельхозтех-
ники Китая. 

А нам технику нужно адап-
тировать и правильно обслужи-
вать. Эту важнейшую задачу мы 
третий год блестяще исполняем. 
Для этого мы в том числе фор-
мируем у себя запас запчастей, 
обучаем сервисный персонал. Что 
еще правильно делает компания 
LOVOL: каждая продажа, каждое 
обслуживание заносится в си-
стему. Пока действует гарантия, 
производитель осуществляет кон-
троль над техникой. Но мы обес-
печиваем и ее постгарантийное 
обслуживание на высоком уровне. 

  Участвуете ли вы в лизинговых 
программах?

– Конечно, мы участвуем во всех 
финансовых инструментах, до-
ступных нашим сельхозтоваропро-
изводителям. В минсельхозе нас 
знают, как и в хозяйствах. Авто-
ритет компании поддерживаем и 
укрепляем. Для нас было важным 
участие в этой выставке. Происхо-
дит личное общение с коллегами, с 
которыми в основном поддержи-
ваешь связь по телефону. Сегодня 
мы встретились со многими кли-
ентами, и это самое главное. А еще 
скажу – чем сложнее времена, тем 
появляется больше возможностей 
сделать что-то правильное. Наша 
основная цель – не давать лишних 
обещаний, а исполнять принятые 
обязательства, последовательно 
направлять усилия на то, чтобы 
сделать комфортной работу наших 
сельхозтоваропроизводителей. 

  Юлия МАМОНТОВА

LOVOL – номер один на рынке 
сельхозтехники
Лучшие тракторы и комбайны из Поднебесной 
представили на выставке в «День поля - 2022»
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О том, каких результатов до-
стигли участники первого потока, 
и как попасть в программу, газете 
«Областная» рассказала дирек-
тор Фонда поддержки и развития 
предпринимательства Иркутской 
области Центра «Мой бизнес» Ди-
ляра Окладникова.

В ОТВЕТ НА ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ

– В прошлом году в пилотном 
проекте «Экспортный форсаж» 
приняли участие 12 предпринима-
телей. Четыре из них за год после 
вхождения в программу заключи-
ли новые экспортные контракты. 
Это хорошая статистика, – расска-
зала Диляра Окладникова. – При-
чем мы понимаем, что осталь-
ные участники также двигаются 
в этом направлении, но в силу 
разных обстоятельств делают это 
не быстро, ведь выход на экспорт 
– длительный процесс. От второго 
потока мы ждем не меньших ре-
зультатов.

Несмотря на сложную поли-
тическую обстановку, экспорт для 
российских компаний также ак-
туален, как и прежде. Сейчас про-
исходит переориентация на рынки 
других стран. Так, например, для 
российских предпринимателей 
актуальны рынки Азии и стран 
СНГ. Особенно Монголии, Узбеки-
стана, Армении, Таджикистана, 
Вьетнама и Ирана. Работа с каждой 
из этих стран требует знания ее 
внутренней специфики. Именно 
такую информацию и другие цен-
ные знания можно получить на 
«Экспортном форсаже».

– Важно, что программа ме-
няется в моменте, и ее участники 
получат самую актуальную ин-
формацию от федеральных экс-
пертов в этой сфере, – пояснила 
Диляра Окладникова. – Программа 
по уровню знаний сродни высше-
му образованию, но плюс ее в том, 

что сложная информация излага-
ется доступным языком. Она фор-
мирует системный подход, начи-
ная с выбора рынка и заканчивая 
логистической структурой, мини-
мизацией рисков и заключением 
контракта. 

Участие в ней для компаний ре-
гиона бесплатное и субсидируется 
в рамках национального проекта. 
«Экспортный форсаж» рассчитан 
на несколько месяцев и включает 
в себя шесть модулей. В течение 
двух дней предприниматели учат-
ся очно. Занятия на базе Центра 
«Мой бизнес» ведут федеральные 
тренеры школы Экспортного цен-
тра. Затем дается неделя переры-
ва от теории, в течение которой 
участники выполняют домашнее 
задание. В течение этого времени 
они могут свободно общаться с 
наставниками и получать ответы 
на «животрепещущие» вопросы 
по экспорту. Соотношение теории 
и практики в программе 50 на 50.

КТО МОЖЕТ СТАТЬ 
УЧАСТНИКОМ ПРОГРАММЫ?

– Иркутская область тради-
ционно считается сырьевой, по-
ставляя на международные рынки 
газ, нефть, уголь, кокс, графит и 
так далее. Наша задача – вывести 
на международные рынки гото-
вые продукты, – отметила Диляра 
Окладникова. – Это может быть 
продукция тяжелого или легко-
го машиностроения, текстиль, пи-
щевые продукты, пиломатериалы, 
биологически активные добавки, 
украшения и многое другое.

Любой товар, срок годности ко-
торого превышает один год, это 
потенциально экспортный товар, и 
он может быть интересен потреби-
телям зарубежных стран. Особенно 
это касается товаров, которые от-
ражают специфику и имеют эт-
ническую составляющую региона. 

Существуют различные ресурсы, 
которые помогают оценить востре-
бованность тех или иных стран в 
определенном товаре. В этом пред-
приятиям помогут сотрудники 
центра поддержки экспорта, ко-
торый входит в структуру Центра 
«Мой бизнес».

Принять участие в федеральном 
акселераторе «Экспортный фор-
саж» могут не все компании, кото-
рые имеют экспортный потенци-
ал. По критериям АО «Российский 
экспортный центр» – это предпри-
ятия малого и среднего бизнеса, 
годовой торговый оборот которых 
составляет не менее 50 млн рублей, 
таких организационных форм, как 
ООО, ЗАО, ПАО, АО, ОАО. Это могут 
быть как производство, так и опто-
вая торговля. Также предприятие 
должно работать не менее трех лет. 

Однако в планах Центра «Мой 
бизнес» – запустить региональный 
акселератор, по которому критерии 
вхождения будут более лояльны-
ми, что позволит пройти обучение 
большему количеству предприни-
мателей Иркутской области.

ОБУЧЕНИЕ С ПОГРУЖЕНИЕМ

Важно, что кейсы для практи-
ческих занятий во время обучения 
формируются непосредственно 
на основе проектов участников. В 
конце каждого модуля у компании 
должна быть готова часть своего 
проекта в рабочей версии.

– Участие в программе подтвер-
дило наши планы по экспорту, ведь 
мы были нацелены на страны СНГ, 
которые близки нам ментально, – 
отметил руководитель компании 
«Иркутское мороженое» Виталий 
Снегур. – Все модули помогли нам 
выработать некий алгоритм дей-
ствий, который нужен для вы-
хода на международный рынок. А 
главное – программа дала свободу 
и помогла преодолеть внутренний 

барьер для выхода на международ-
ный рынок.

Занятия компании проходят в 
команде из нескольких человек под 
руководством опытного наставни-
ка.

– Интерактивная форма подачи 
материала, формат деловых игр и 
коллективный разум максималь-
но эффективны для достижения 
поставленных задач, – отметила 
Диляра Окладникова. – Кроме того, 
командная работа сплачивает, и 
часто благодаря акселератору воз-
никают плотные межрегиональ-
ные связи.

В ходе обучения предприятие 
выбирает зарубежный рынок, про-
водит конкурентный анализ, уз-
нает об особенностях продвижения 
товара в той или иной стране, 
знакомится с международной ло-
гистикой и так далее.

– Когда мы вошли в програм-
му, у нас уже был практический 
опыт взаимодействия с другими 
странами, – рассказала предста-
витель компании ООО «Шарпин-
ское» Юлия Шарпинская. – Но мы 
все равно узнали много нового и 
исправили ошибки, которые допу-
скали в ходе международного вза-
имодействия. Наши знания стали 
структурированы, и особенно нам 
был полезен блок по международ-
ной логистике.

По итогам участия в «Экспорт-
ном форсаже» компания помимо 
четкого плана выхода на рынок 
определенной страны узнает ка-
налы продвижения товара, имеет 
план адаптации продукта и нахо-
дит потенциального партнера.

– Когда мы пришли в програм-
му, то думали, что будем выходить 
на Монголию, но наш выбор пал на 
другие страны – Белоруссию и Уз-
бекистан, – рассказала представи-
тель ООО «Ангарская медицинская 
компания» Ирина Кулеш. – Са-
мым полезным для нас был модуль 
по маркетингу. Мы работали с на-
ставником, который помогал нам 
на всех этапах. В итоге мы опреде-
лили четкую задачу и двигаемся в 
намеченном направлении.

Важно, что на протяжении го-
да после вхождения в программу 
участников сопровождает куратор, 
который консультирует их по всем 
возникающим вопросам и следит 
за выполнением задач.

 Елена ОРЛОВА

Экспортный форсаж: курс 
на международные рынки

ВАЖНО
Центр «Мой бизнес» при-

глашает предприятия при-
нять участие в организацион-
ном собрании «Экспортного 
форсажа», которое состоится 
12.08.2022 в 14.00 на площадке 
центра по адресу: Иркутск, ул. 
Рабочая, 2а/4. Участие в дан-
ном мероприятии позволит 
поближе познакомиться с дан-
ной программой и при жела-
нии войти в проект в качестве 
участника.

 БИЗНЕС  Мечта выйти на экспорт и расширить рынок сбыта продукции есть у 
многих компаний. Но далеко не каждая решается ступить на этот путь, полный 
«подводных камней». Уже второй год Центр «Мой бизнес» проводит для пред-
принимателей Иркутской области федеральную акселерационную программу 
«Экспортный форсаж», которую разработала школа экспорта АО «Российский 
экспортный центр». 12 августа стартует ее второй поток.
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Все призеры «Алтарганы» были награждены весомыми денежными суммами и подарками, но битва за самые 
«большие призы» – ключи от автомобиля «Нива-трэвел» и 100 тыс. рублей – развернулась в трех номинациях: 
конноспортивные соревнования, бурятская национальная стрельба из лука «Сурхарбаан» и бурятская борьба 
«Бухэ барилдаан». В упорной бескомпромиссной борьбе главные призы были завоеваны представителями 
Забайкальского края.  

 ТРАДИЦИИ  
Международный бу-
рятский фестиваль 
«Алтаргана» прошел в 
Забайкальском крае после 
четырехлетнего переры-
ва и собрал более 15 тыс. 
зрителей и участников. 
Его лауреатами стали 
22 жителя Иркутской об-
ласти. Программа празд-
ника отразила неисчер-
паемое богатство бурят-
ской культуры: конкурс 
сказителей-улигершинов 
и красавиц-дангин, со-
ревнования борцов-бога-
тырей и стрелков-мэр-
гэнов. Подробности – в 
нашем материале.

Напомним, в последний раз 
«Алтаргана» проходила в 2018 го-
ду в Иркутской области. Из-за 
эпидемиологических ограничений 
мероприятие переносили несколь-
ко лет. Нынешний XIV фестиваль 
решено было организовать с 22 по 
24 июля в поселке Агинское, пре-
вратив его в масштабную фоль-
клорную площадку, объединив-
шую десятки тысяч людей со всей 
России, стран ближнего и дальнего 
зарубежья: Монголии, Киргизии 
и др. В программе праздника – 
15 творческих конкурсов, шесть 
спортивных состязаний, 16 дело-
вых мероприятий, более 20 вы-
ставок и 17 концертных и других 
площадок.

15 ТЫСЯЧ ЗРИТЕЛЕЙ!

На трибунах агинского стадиона 
в день открытия собралось порядка 
15 тыс. зрителей. Мероприятие на-
чалось с торжественного шествия 
участников фестиваля. 

Делегацию Иркутской области 
представляли более 160 человек, в 
том числе почетные гости – вице-
спикер Законодательного Собра-
ния Кузьма Алдаров и заместитель 
председателя регионального пра-
вительства Валентина Вобликова.

Официально открыл междуна-
родный праздник бурятских куль-
тур губернатор Забайкальского 
края Александр Осипов. Поздра-
вили всех на бурятском и русском 

языках и другие высокие гости: 
глава Республики Бурятия Алексей 
Цыденов, делегации из Монголии 
и Китая. Обратился к участникам 
«Алтарганы» и 23-летний Герой 
России, уроженец Забайкальского 
края Балдан Цыдыпов, спасший во 
время спецоперации на Украине 
более ста своих товарищей. 

– Некоторые говорят: зачем 
праздник, когда идет спецопера-
ция? Я считаю, что наш фести-
валь – очень важное событие, ко-
торое укрепляет дух бурятского 
народа, – обратился Балдан Цыды-
пов к присутствующим. – Сейчас 
это особенно важно для всех нас. 
Я уверен, наши ребята будут сле-
дить, болеть, переживать за участ-
ников. Всем желаю добра и мира! 

ОДИН ДЕНЬ БУРЯТА

Среди традиционных для фе-
стиваля – конкурс фольклорных 
коллективов «Один день бурята», 
или «Буряад хүнэй нэгэ үдэр». 

Участники подготовили номера, в 
которых отразили повседневную 
жизнь бурят, народные праздники 
и обряды. Конкурс открылся по-
становкой «Подношение Байкалу» 
народного коллектива Ольхонского 
района «Анга». 

- Раз в три года мы проводим 
специальный обряд – подношение 
духам Байкала в знак уважения 
великому озеру. Относиться к Бай-
калу надо бережно, чтобы все было 
хорошо, детки росли здоровыми, – 
поделилась Антонида Орбодоева, 
руководитель коллектива «Анга». 

Во время выступления ольхон-
цев произошло небольшое ЧП: не-
ожиданно из-за ливня и аварии 
на трансформаторе отключилось 
электричество, и доигрывать ми-
ни-спектакль пришлось практиче-
ски в полной в темноте, но участ-
ники фестиваля отнеслись к тако-
му происшествию философски: 

- Это, мы думаем, какое-то 
знаковое явление сверху, что дей-

ствительно наш коллектив из Оль-
хонского района выступил с такой 
большой энергетикой, что даже 
небо это услышало.  

Еще один коллектив, представ-
лявший Иркутскую область на 
конкурсе, – баяндаевский «Талын 
дуун», стал лауреатом. Артисты 
показали ритуал «Хубууе мориндо 
hуугаха еhо» – таинство посвяще-
ния юноши в мужчину. 

– В старину мальчики взросле-
ли раньше. Например, семилетнего 
мальчишку прошлых веков можно 
сравнить с четырнадцатилетним 
юношей нашего времени. С семи 
лет он пас скот, мог заночевать в 
степи, имел обязанности по хо-
зяйству. Если раньше мальчик но-
сил детскую рубашку, то во время 
обряда инициации ему надевали 
настоящую мужскую одежду – дэ-
гэл и дарили мужские атрибуты: 
нож, лук, коня, именное седло. На 
лошадь сажали с трех лет, – рас-
сказала автор сценария Виктория 

Хабдаева. 

КОНКУРС КРАСОТЫ 
ПО-БУРЯТСКИ 

Конкурс красавиц 
«Дангина» – всегда 
один из самых зре-
лищных на фести-
вале. В нем уча-
ствовали 13 деву-

шек от 16 до 
22 лет. Они 
демонстри-

ровали красоту 
и таланты: ма-

стерство испол-
нения песен и 
танцев, но глав-
ное – знание бу-
рятского языка, 
традиций и обы-

чаев своего народа. 
Гран-при получила 

Самая долгожданная 
«Алтаргана»
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участница из Монголии. Еще че-
тыре девушки вошли в число ла-
уреатов. Среди них – 18-летняя 
Ольга Балдаева, уроженка села Обу-
са Осинского района. 

Для Ольги это первый между-
народный конкурс. К испытаниям 
ее готовили специалисты Центра 
культуры коренных народов При-
байкалья. Специально для «Дан-
гины» модельеры сшили четыре 
костюма.

– Образ создавали созвучный 
самой Ольге: юная, нежная де-
вушка, как бутон цветка, кото-
рый вот-вот раскроется. И этот 
образ последовательно воплощали 
во всех конкурсных заданиях. На-
пример, вокальный конкурс – пес-
ня с мягкой мелодикой, спокойная, 
интонационно несложная. Танец 
«Сэнгуу сэсэгэй наадан» – про-
буждение цветка саранки, который 
связан с бурятской культурой. Он 
яркий, красивый, нежный, – рас-
сказывает специалист Центра Се-
рафима Балданова. 

Сама Ольга рассказала, что на 
«Алтаргану» выехала сразу после 
вступительного экзамена в Рос-
сийский государственный уни-
верситет правосудия в Иркутске. 
Самым сложным в конкурсе для 
нее был танец, а визитка наоборот 
далась легко, ведь она прекрасно 
владеет бурятским языком. 

– Мне кажется, с визиткой, где 
нужно было рассказать на бурят-
ском про себя, свой род и регион, я 
справилась на все 100%, легко, без 
волнения. В нашем селе практиче-
ски все знают родной язык, в том 
числе и мои одноклассники. Дома 
с семьей мы общаемся только на 
бурятском, – поделилась Ольга. 

22 ЛАУРЕАТА – 
ИЗ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

Всего в творческой програм-
ме фестиваля поучаствовали 

105 представителей Иркутской об-
ласти. Лауреатами в разных кон-
курсах стали 22 участника коллек-
тивов из Осинского, Эхирит-Була-
гатского, Баяндаевского, Аларского, 
Нукутского, Боханского и Ольхон-
ского районов региона.

Художники-декораторы област-
ного Усть-Ордынского Националь-
ного центра художественных на-
родных промыслов Юлия Харгаева 
и Маргарита Алексеева стали ла-
уреатами в номинации «Тради-
ционный костюм» конкурса мо-
дельеров. Мастерицы представили 
уникальную коллекцию костю-
мов бурят Прибайкалья «Мунгэн 
зам» – «Серебряный путь». 

– В настоящее время многие об-
ладают искаженной информацией 
о костюме прибайкальских бурят. 
Мы же проводим большую иссле-
довательскую работу и занимаемся 
этой темой около 10 лет, – отмети-
ли дизайнеры. 

В заочном конкурсе книги о 
бурятской культуре на д р у -
гих языках лауреата- м и 
стали краевед, генеа- л о г 
предбайкальских 
бурят Анатолий 
Хантуев и дирек-
тор обществен-
ной организации 
« Э х и р и т - Б у л а -
гатская районная 
бурятская нацио-
нально-культурная 
а в т о н о м и я 
«Харгана» Ок-
сана Афиноге-
нова. Авторы 
представили 
краеведче-
ское про-
изведение 
« Р о д о с -
л о в н ы е 
кудинских бу-
рят», охваты-
вающую ар-

хивные материалы ХVII-XX веков, 
и исторический очерк «Родослов-
ные легенды и предания моего 
рода».

В конкурсе журналистских 
материалов «Алтан саг» газе-
та «Усть-Ордын унэн» призна-
на лучшей редакцией и удостоена 
специального приза в номинации 
«Лучший интернет-сайт или блог 
на бурятском языке», в номина-
ции «Лучший авторский матери-
ал на бурятском языке» награжде-
на корреспондент газеты Намжил-
ма Цыденова.

Людмила Сергеева, представля-
ющая Осинский район, победила в 
конкурсе бурятской поэзии в кате-
гории до 35 лет. Людмила расска-
зала, что конкурс поэзии включал 
три этапа. Первые два – заранее 

подготовленные сти-
хи. Третий – написание 

стихотворения экс-
промтом на за-

данную тему 
за 10 минут. 
Первое сти-
хотворение 

она посвятила 
своему отцу. Автор 
рассказала, что ее 

вдохновило: 

– В 1996 году, когда я 
родилась, в Тункинском 
районе в селе Улбугай был 

пожар. Всех односельчан 

вывезли на одной машине. Так по-
лучилось, что мама успела уехать, 
а папа – нет. И он меня, 20-днев-
ного младенца, укутал в одеяло, 
взял банку молока и побежал к 
озеру, чтобы спастись от огня. До 
последнего держал меня на своих 
вытянутых руках над головой, сам 
при этом находясь в воде. За пол-
часа вся деревня сгорела. Четыре 
человека погибли – пожилые люди, 
которые сказали: «Мы свои дома 
не оставим». И в моем стихотво-
рении говорится, что я благодарна 
своему отцу за то, что он меня 
спас, за то, что живу. 

Также участники творческой 
программы из Иркутской обла-
сти стали лауреатами в конкурсах 
конского убранства и снаряжений 
«Морин Эрдэни», исполнителей 
бурятской эстрадной песни, кино, 
художественной фотографии, ис-
полнителей одической поэзии и 
других.

Наша спортивная делегация 
приняла участие в соревнованиях 
по бурятской борьбе «Бүхэ барил-
даан», стрельбе из лука по бу-
рятским правилам «һур харбаан», 
конном спорте «Мори урилдаан», 
шахматах «Шатар», традицион-
ных состязаниях по разбиванию 
хребтовой кости «һээр шаалган»ар 
и игре в кости «Шагай наадан».

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

СЛЕДУЮЩАЯ 
«АЛТАРГАНА» 
ПРОЙДЕТ В МОНГОЛИИ 
После награждения абсолютных по-
бедителей на закрытии флаг фести-
валя принял губернатор Булганского 
аймака братского государства Арю-
нэрдэнэ. Объявили, что следующая 
«Алтаргана» пройдет в 2024 году в 
Булганском аймаке Монголии. А Ир-
кутская область планирует принять 
международный бурятский фести-
валь уже в 2028 году.
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Сроки посещения заказников: с 1 января по 24 апреля, с 21 июня по 30 августа и с 1 ноября по 31 декабря.

Александр Кондратов: Региональные ООПТ масштабно не исследовали более пяти лет

ЭК    ЛОГИЯ

 ИНТЕРВЬЮ  Дирекция 
по особо охраняемым 
природным территориям 
(ООПТ) регионального 
значения Иркутской 
области начала работать 
в этом году. В ее ведении 
теперь находятся все 
памятники природы 
и заказники региона. 
Сейчас у дирекции 
большие планы по 
развитию. Подробнее 
об этом рассказал ее 
руководитель, кандидат 
биологических наук 
Александр Кондратов. 

ШТАТ ИНСПЕКТОРОВ ВЫРОС

 Александр Владимирович, ранее 
вы в службе по охране и использо-
ванию животного мира Иркут-
ской области возглавляли отдел, 
который курировал региональ-
ные заказники до 2018 года. Когда 
службу реорганизовали и пере-
дали эти полномочия министер-
ству лесного комплекса, при-
родоохранная общественность 
выступила против этого реше-
ния. Была долгая борьба за соз-
дание профильного ведомства. И 
новость конца 2021 года о том, 
что правительство региона при-
няло решение о создании дирек-
ции, обрадовала. Что скажете по 
этому поводу? 

– В 2018 году кто-то был за 
преобразование службы и сли-
яние с министерством лесного 
комплекса, кто-то против. В это 
время по всей стране создавались 
дирекции особо охраняемых при-
родных территорий регионально-
го значения. В итоге губернатором 
Игорем Кобзевым было принято 
решение создать такую дирекцию 
у нас. Оно было основано на не-
обходимости усилить охрану па-
мятников природы.

Дирекция является подведом-
ственным учреждением мини-
стерства природных ресурсов и 
экологии региона. На сегодня мы 
приняли от министерства лесно-
го комплекса технику и оборудо-
вание, внесли изменения в нор-
мативно-правовые акты. На ме-
стах работают инспекторы. Штат 
увеличился. Под управлением и 
надзором дирекции находятся 13 
региональных заказников и 57 па-
мятников природы.  

 Что еще необходимо для эффек-
тивной работы?

– В первую очередь нужны 
средства доставки инспекторов, 
это снегоходы, лодочные моторы 
и т.д. Мы понимаем, что все сра-
зу невозможно приобрести, тем 
более сейчас, когда непростая эко-
номическая ситуация в стране. Но 
пока справляемся, государствен-
ное задание – нормативы по уче-
там, патрулированию, надзорные 
мероприятия по выявлению на-
рушений – выполним. 

 Какие нарушения чаще всего фик-
сируются в региональных ООПТ?

– Рыбная ловля, посещения вне 
разрешенных сроков, которые не 

зря придумали. Есть небольшой 
период времени – выводковый 
для животных, в это время нужен 
покой. Кстати, до конца августа 
посещение заказников разрешено. 
После действует запрет, поскольку 
начинается нерест у сиговых рыб, 
когда по правилам рыболовства 
по малым рекам нельзя передви-
гаться на плавсредствах. Также в 
это время идет период миграции 
водоплавающих птиц. Они ведь 
не просто летят и отдыхают на 
определенных водоемах, но и во 
многих местах доращивают мо-
лодняк. К тому же в сентябре 
обычно начинается «гон» – брач-
ный период у лося и изюбря. 

 Как в ООПТ складывается ситуа-
ция с пожарами?

– В этом году зафиксировано 
четыре пожара. Они возникли в 
результате гроз. Все пожары были 
вовремя зафиксированы. На ме-
стах работала лесная охрана, на-
ши служащие, они своевременно 
ликвидировали возгорания. 

РАЗРИСОВАННЫЕ СКАЛЫ 
НА УКОВСКОМ ВОДОПАДЕ 

 Какие есть сложности в охране 
природных объектов?

– Там, где памятники приро-
ды и заказники находятся рядом, 
инспекторам работать проще. Но в 
целом они расположены точечно, 
многие – в удаленной местности. 

У каждого инспектора не поста-
вишь. Однако мы стараемся посе-
тить все объекты. Нам предстоит 
их осмотреть, определить степень 
деградации и по результатам раз-
работать меры охраны. 

К примеру, мыс Шаманский в 
Слюдянском районе – посещаемое 
место, и оно, к сожалению, сейчас 
достаточно сильно вытоптано. Его 
надо закрывать от машин точно. 
Конечно, там можно сделать эко-
логическую тропу в виде настила, 
а для этого нужно финансирова-
ние. 

Обустройство тропы и установ-
ка поручней для безопасности не-
обходимы и у Шаманского утеса в 
Шелеховском районе. 

Также нужно благоустроить 
родники у горы Веселая за дерев-
ней Худякова под Иркутском. Это 
очень популярное место, где горо-
жане набирают воду. 

На Уковском водопаде в Ниж-
неудинском районе есть пробле-
ма с наскальными надписями. Их 

Там, где памятни-
ки природы и за-
казники находятся 
рядом, инспекто-

рам работать проще. Но в це-
лом они расположены точечно, 
многие – в удаленной мест-
ности. У каждого инспектора 
не поставишь. Однако мы ста-
раемся посетить все объекты. 
Нам предстоит их осмотреть, 
определить степень деграда-
ции и по результатам разрабо-
тать меры охраны.

Памятники природы 
требуют охраны 
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нужно стирать, но не химичес-
кими реактивами, как порой это 
делается. «Химия» может навре-
дить гидрологическому памятни-
ку природы. Поэтому мы попро-
буем убирать творчество ванда-
лов механическим способом, но он 
очень трудоемкий.  

  С вами работают волонтеры?

– Да. Например, в Иркутном за-
казнике, где очень популярен сплав 
по реке Иркут, волонтеры помогли 
нам убрать большое количество 
мусора с туристических стоянок 
на берегу. Поэтому мы призыва-
ем людей, которые посещают эту 
ООПТ на лодках и катамаранах, 
увозить мусор с собой. Мы на при-
роду приехали и уехали. А она 
остается, потихоньку деградирует 
и гибнет. Напомню, никаких денег 
за посещение региональных заказ-
ников туристы не платят. 

В МАГДАНСКОМ ЗАКАЗНИКЕ 
ОБЪЯВИЛСЯ БЕРКУТ

  Как-то меняется видовой состав 
флоры и фауны в заказниках?

– Некоторые новые встречи 
фиксируем. К примеру, если рань-
ше в Магданском заказнике никог-
да не наблюдали беркута, то сейчас 
уже второй год подряд инспекторы 
отмечают там молодого беркута, 
ему три или четыре года, пару пока 
не увидели. 

В целом не могу сказать, что 
видовое разнообразие снизилось. 
Есть редкие виды флоры и фауны. 
Но здесь необходимы натурные об-
следования для определения со-
стояния экосистем. К 2016 году 
служба по охране животного мира 
Иркутской области провела инвен-
таризацию всех региональных за-
казников с привлечением ученых. 
В 2023 году планируются работы 
по выявлению редких и исчезаю-
щих видов на ООПТ, в результате 
мы сможем говорить о состоянии 
и изменениях за последние годы. 

  Планируете ли вы устанавливать 
информационные щиты на своих 
объектах?

– Конечно. Областное мини-
стерство природных ресурсов и 
экологии в 2021 году уже провело 

эту работу по всем региональным 
памятникам природы, независимо 
где они находятся. Даже в горах 
Тофаларии стоят стенды. Люди те-
перь знают информацию об этих 
уникальных объектах, хотя порой 
изрисовывают, портят щиты. Их 
мы будем менять. Также будем об-
новлять и устанавливать стенды и 
аншлаги на границах заказников. 

В ТУКОЛОНИ МЕСТО РУБКИ 
ЗАРАСТАЕТ НОВЫМ ЛЕСОМ

  Не могу не спросить о ситуации 
в заказнике Туколонь Казачин-
ско-Ленского района. История с 
вырубкой там леса, против ко-
торой и вы выступали, наделала 
в свое время много шума. Как вы 
относитесь к посадке нового леса 
на этом участке ООПТ? 

– Рубка проведена, теперь это 
дело ушедшее. Вернуть потерян-
ное мы не можем. На мой взгляд, 
дорога ложка к обеду. Прошло три 
года. Там начинается естественное 
возобновление, но уже смешанно-
го леса. И что, сейчас мы начнем 
готовить почву и все это сре-
зать? Думаю, природа лучше знает, 
что делать. Факты вещь упрямая. 
Тайга существует как минимум 
10 млн лет. За этот период были 
пожары, нашествия насекомых и 
прочее, но леса восстановились, и 
мы их используем.

Санитарно-оздоровительные 
мероприятия в определенных 
случаях проводить необходимо. 

Но к этому нужно внимательно 
подходить, особенно на ООПТ. В 
первую очередь там важна биоло-
гическая, а не товарная ценность 
насаждений. 

  Дирекция восстановила взаимо-
действие с учеными?

– Даже без финансирования 
сотрудничаем с иркутской нау-
кой. Во время практики студенты 
ИрГАУ под руководством ученого 
Виктора Саловарова в Залумай-
ском заказнике дополнительно 
описали летнее население птиц, и 
гнездящихся там видов пернатых 
у нас добавилось. Сейчас по Лене 
пойдет экспедиция ИГУ, по пути 
она по своей инициативе отра-
ботает несколько дней в Чайском 
заказнике на территории Кирен-
ского района. 

Сейчас, скажем так, «каркас» 
дирекции создан. Теперь нужно 
обрасти «мышцами» – техникой 
и прочее. Планов у нас много. В 
том числе по развитию научно-
познавательного туризма. Потому 
что для более массовых посещений 
созданы национальные и природ-
ные парки. В заказники же тури-
стов нужно пускать дозированно. 
Природа должна «переварить» 
антропогенное воздействие и вос-
становиться, и наша главная за-
дача помочь ей сохранить то, что 
еще осталось. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и из архива Александра Кондратова

 
Под управлением и надзором дирекции находятся 13 региональных 
заказников и 57 памятников природы. В планах – в том числе развитие 
научно-познавательного туризма. В заказники туристов нужно пускать 
дозированно. Природа должна «переварить» антропогенное воздействие 
и восстановиться, и наша главная задача помочь ей сохранить то, что еще 
осталось. 

ЭК    ЛОГИЯ
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 РЕПОРТАЖ  Дым 
костров, песни предков 
и легенды родов – на 
несколько дней мыс 
Куркут на Байкале 
стал площадкой 
всероссийского конгресса 
эвенков – Большого 
Суглана. На него 
собрались более 400 
представителей коренных 
малочисленных народов 
из девяти регионов 
России, по телемосту к 
ним присоединились 
соплеменники из КНР и 
Монголии. 

ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ

Торжественное открытие Су-
глана получилось зрелищным. 
Церемонии предшествовал обряд 
символического очищения огнем. 
На поляне установили ворота, ко-
торые венчала маска неведомого 
духа. Участники действа держали 
в руках ветки багульника, гостей 
окуривал дым костра. Гости при-
ветствовали друг друга через оле-
ня. Это старинный эвенкийский 
обряд, когда люди с самыми чи-
стыми помыслами желают всем 
добра. 

Представители племен несли 
родовые флаги и тотемы. Деле-
гации поднимались на сцену. От 
Хабаровского края вышел шаман с 
большими рогами на голове. Осо-
бенно горячо аплодировали ульчам 
из Сахалинской области, гостям из 
самой дальней точки России.

От имени губернатора Игоря 
Кобзева к участникам конгресса 
обратилась заместитель председа-
теля правительства региона Вален-
тина Вобликова: 

– Через сотни лет тунгусские 
народы встретились на земле пред-
ков. Среди участников мы увидели 
старейшин и молодежь. Это озна-
чает, что эвенкийская культура не 
только сохранилась, но развивается 
и процветает. Уверена, что кон-
гресс станет новым этапом 
межнациональной кон-
солидации и духовного 
единения эвенкийского 
и других тунгусских на-
родов, которые являют-
ся неотъемлемой частью 
многонациональной Рос-
сии.

По завершении церемонии от-
крытия был проведен обряд «до-
бывания удачи». Мужчины сим-
волически добыли оленя и устро-
или пляску охотников.

ГОЛУБИКА В МОЛОКЕ

Выставку под открытым небом 
украшали стилизованные тоте-
мы. Байкальские чайки, которые 
кружились над площадкой, есте-
ственно дополняли декорации. 
Между шатрами с национальной 
символикой было много детей и 
молодежи.  

Самую большую экспозицию 
представила делегация эвенков 
из Якутии. В павильонах можно 
было увидеть шкурки животных, 
старинные фотографии, чекан-
ки, деревянные изделия, одежду, 
обувь, свитки родословных.

Мастерицы из села Бомнак 
Амурской области привезли на-
циональные костюмы. 

– Я шью для артистов, изучаю 
эвенкийские легенды. Эти орна-
менты аутентичные – на них изо-
бражены горы, люди, сцены охоты. 
У нас, южных эвенков, в костюмах 

преобладают желтый, 
красные цвета. У се-

в е р н ы х 
эвенков – 
более хо-

лодные тона – синие, голубые, 
много зелени, – пояснила мастер 
национального костюма из села 
Бомнак Елена Исакова.

В павильоне напротив предста-
вители эвенкийской общины из 
села Ербогачен Катангского района 
Алла Шеметова и Ольга Каплина 
представляли национальные блю-
да. Соленый тугунок, сушеное и 
вяленое мясо, шашлыки из оле-
нины и изюбря – чего только не 
было на их столах! Огромные ди-
ковинные тарелки для снеди были 
изготовлены из рогов сохатого.

– Мои родители оленеводы, – 
рассказала Ольга Каплина, – они 
кочуют и готовят ту же пищу, что 
и наши предки. Также жарят рыбу 
и мясо на рожнах, пекут лепешки 
на костре. Попробуйте голубику с 
молоком, в старину молоко оленей 
сбивали в сливки, добавляли туда 
ягоду и кормили детей.

МОЛОДЫЕ ТАЛАНТЫ

Работы резчика по кости из 
Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района Вячесла-
ва Бети не знали конкуренции. Он 
создает уникальные произведения 
из бивня мамонта и рога оленя, 

картины из кожи и кости. Имя 
мастера звучит на отечественных 
и зарубежных выставках. 

На гостей Вячеслав взирал из-
под очков, также выполненных из 
кости. 

– Такие очки от солнца в ста-
рину носили, – пояснил косторез. 
– Я этим промыслом занимаюсь с 
детства. Иду тропою предков – дед 
Дмитрий Афанасьевич тоже кость 
резал. Наш род Бети называют 
«волчьим», волк у эвенков – то-
темное животное. Много времени 
я провел в тайге, все мои работы 
сделаны по мотивам сказок и ле-
генд.   

Композитор и оранжировщик 
Максим Дженкоуль из села Вана-
вара Эвенкийского района Крас-
ноярского края работает в разных 
жанрах – эстрада, рок. Парень соз-
дал этническую группу «Орел». 
Музыканты записали несколько 
клипов, гастролируют. А еще Мак-
сим преподает в детской школе 
искусств, и его ученики-музы-
канты становятся победителями в 
международных конкурсах.

РОДНОЙ ЯЗЫК 

В первый день конгресса от-
крылись выставки продукции на-
родных промыслов, печатных из-
даний, цифровых версий книг.

Надежда Кугут, 15-летняя 
школьница из Хабаровского края, 
приехала на конгресс вместе с ба-
бушкой Аксиньей Владимировной 
и дедом Алексеем Васильевичем. В 
семье развито старинное ремесло 
– изготовление оберегов.  

– Все обереги мы делаем вруч-
ную из меха, кожи и бисера. Ба-

Встреча на земле предков 

тунгусские 
емле пред-

мы увидели 
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У нас, южных эвенков, в костюмах
преобладают желтый,

красные цвета. У се-
в е р н ы х
эвенков –
более хо-
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бушка говорит, что они защища-
ют от злых духов, – рассказывает 
девочка. 

В ее школе эвенкийский язык 
не преподают. По словам сотруд-
ника Института гуманитарных 
исследований и проблем мало-
численных народов Севера СО РАН 
(Якутск) Маргариты Яковлевой, не 
все эвенки знают родной язык. Он 
сохранен только в Нерюнгринском 
и Олекминском районах:

– Есть, конечно, национальные 
школы. А еще кочевые школы, где 
учитель кочует вместе с эвенкий-
ским стойбищем, но этого, я счи-
таю, недостаточно.

ГАЛЬДЕГИР – РОД ЛЕБЕДЯ

Экспозиция де-
легации Баунтов-
ского эвенкий-
ского района Ре-
спублики Бурятия 
выделялась на фо-
не остальных. По-
среди нее располо-
жился необычный 
национальный ко-
вер. «Гальдегир – 
род лебедя, родос-
ловная Барановых» 
– гласила надпись на нем.

– Здесь собраны имена десяти 
старейшин-мужчин из поколений 
нашего рода. Этот список мы со-
ставили всей семьей, его заверша-
ют мой муж Михаил и сын Дми-
трий. Но наша родословная будет 
продолжена, – рассказала Туяна 
Баранова.

Она вспоминает, как в селе Баг-
дарин в далеком 1999 году Дарья 
Петровна Миронова с подругой 
создали эвенкийский центр. Он и 
сегодня продолжает работу. Жен-
щины шьют сувениры, нацио-
нальную одежду. 

– Уже и дочки наши подхва-
тили эту эстафету, – улыбается 
Туяна Баранова. 

ОСТАВИТЬ ЛЮДЯМ ПАМЯТЬ

Работу конгресса украсила уни-
кальная экспозиция фотографий 
«Душа земли ульчской». В ее ос-
нову легли работы фотохудож-
ников, запечатлевших для исто-
рии традиции и культуру, а также 
мастеров традиционных искусств. 
Фотографии познакомили участ-
ников и гостей с одним из самых 
малочисленных этносов россий-
ского Дальнего Востока – ульчами. 

Еще одна фотовыставка при-
ехала из села Тупик Забайкальско-
го края. Ее подготовила работник 
местного краеведческого музея 
Галина Абрамова. 

– «Каждый должен оставить 
след для детей и внуков, что-
бы они шли по следу, как мы по 
следу предков» – написал наш 
эвенкийский поэт Николай Оегир. 
Здесь вы видите архивные фото-
графии ветеранов войны и труда, 
знатных охотников и оленеводов, 
почетных жителей района. Я в 
2014 году организовала музей и с 
тех пор собираю летопись моего 
народа. Нашим детям мы должны 
оставить память, и моя большая 
мечта, чтобы у нас в селе появи-
лось здание музея.

Школьник из Тупика Артем 
Бурлак приехал на Байкал впервые. 
Он занимается спортом, эвенкий-
скими танцами, играет на карда-
вуне – разновидности варгана.

– Я горжусь 
своим родом, 
– говорит юно-
ша. – Мой дед 
– известный 
художник Ев-
гений Царев, а 
прадед – Ни-

кита Василье-
вич Сахаров 
– поэт тунгир-
ской земли, до-
шел до Берлина, 

где и погиб за не-
сколько дней до конца войны.

В ПОИСКАХ ЛУЧШЕГО 
БОГАТЫРЯ

Эвенкийская борьба, прыжки 
в высоту, метание аркана: сорев-
нования по национальным видам 
спорта под открытым небом со-
брали немало болельщиков. 

– Предстоит определить луч-
шего Сонинга – богатыря, воина, 
защитника. Он должен быть раз-
носторонним человеком, уметь 
охотиться, – пояснил главный су-
дья соревнований Александр Вар-
ламов. – Кроме этого нужно еще 
соблюдать эвенкийские законы, 
быть нравственно чистым чело-
веком. Наиболее сильные спор-
тивные регионы – это Якутия и 
Красноярский край. 

Особенно азартными были со-
ревнования по стрельбе.

– Лучше всех отстрелялся Про-
хор Охлопков из Амурской об-
ласти, преодолел все дистанции, 
меткий охотник, – порадовался 
судья из Республики Саха-Якутия 
Гавриил Толстоухов. 

ПОКА ГОРИТ ОГОНЬ

Конгресс был прекрасен еще и 
тем, что здесь встретились зем-
ляки, которые не виделись деся-
тилетиями. Они сравнивали ге-
неалогические древа, пели песни 
и радовались жизни.

– Я встретил землячку, колле-
гу Ангелину Сафронову, мы с ней 
учились в музыкальной школе. 
Она живет в Благовещенске сей-
час, мы не виделись 22 года, – рас-
сказал музыкант Максим Джен-
коуль.

– Я встретил друга с Амура, 
мы познакомились 15 лет назад на 
конгрессе оленеводов мира в Китае 
и с тех пор не виделись. Это ли 
не счастье! – радовался Валерий 
Белкин.

Мария Неустроева из отдален-
ного эвенкийского поселка под 
Олекминском (Республика Саха-
 Якутия) до Байкала добиралась 
ровно неделю. 

– Встреча с соплеменниками – 
это одно из главных событий моей 
жизни, – призналась женщина.

Исследователь истории эвенков 
из поселка Тунгокочен Забайкаль-
ского края Николай Арунеев при-

вез с собой удивительный рису-
нок. Если обвести одной линией 
места расселения эвенков на карте 
России, схематически предстает 
фигура человека. Это, по словам 
исследователя, сакральный Вер-
ховный эвенкийский Бог, который 
оберегает свой народ. И это не ми-
стика, уверен исследователь.

Эвенки – одни из древнейших 
народов северной Азии. Около ше-
сти тысяч лет назад древние тун-
гусские охотники на лося начали 
разделяться по бескрайним про-
сторам горной тайги, приручив 
позднее оленя. Эвенкийская му-
дрость гласит: «Огонь не име-
ет конца. Он будет гореть вечно, 
согревать своим теплом тебя и 
потомков». Огонь жив, пока го-
рит огонь преемственности по-
колений.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«РОСНЕФТЬ» ПОМОГАЕТ КОРЕННЫМ НАРОДАМ 
Компания «Роснефть» комплексно подходит к улучшению со-

циального благополучия коренных малочисленных народов в ре-
гионах своей производственной деятельности. В компании реали-
зуется масштабная программа по поддержке культурного наследия 
коренных малочисленных народов Севера. Дочерние предприятия 
«Роснефти» также содействуют повышению уровня занятости ко-
ренного населения и развитию национальных промыслов. 

В Иркутской области предприятие «Верхнечонскнефтегаз» под-
держивает организации коренных малочисленных народов, прожи-
вающих в Катангском районе. На средства ВЧНГ проводятся меро-
приятия по сохранению и развитию традиционной культуры, видов 
деятельности эвенков, обрядовые эвенкийские праздники. 

В Красноярском крае «Восточно-Сибирская нефтегазовая компа-
ния» оказывает поддержку коренным малочисленным народам Се-
вера в Эвенкии. Средства ВСНК направляются на исследования по-
пуляции дикого северного оленя, сибирского соболя и редкого гуся-
пискульки. Один из наиболее интересных этнокультурных проектов 
последних лет – создание электронной версии эвенкийско-русского 
словаря «Эведы-лучады турэрук», который дополнил уникальную 
библиотеку изданий об эвенкийском языке, традициях и фольклоре. 

При поддержке «Роснефти» народный ансамбль эвенков «Тогокон» («Огонек», 
Красноярский край) записал первый студийный альбом
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«БАЙКАЛЬСКАЯ ВЕРСТА»

Величественные деревья, жи-
вописные папоротники и другие 
сибирские растения будут сопро-
вождать жителей и туристов, ко-
торые решат прогуляться по «Бай-
кальской версте». В скором вре-
мени они смогут в любое время 
года комфортно передвигаться по 
отсыпанной щебнем и освещенной 
экотропе из микрорайона Гагарина 
до БЦБК. Ее протяженность соста-
вит 1,6 км. Проводя экскурсию для 
журналистов, специалист «Байкал. 
Центра» Андрей Бородин расска-
зал, что при строительстве тропы 
ни одно дерево не пострадало. 

Мы осторожно ступаем на до-
рожку примерно 1,5 метра в шири-
ну, отсыпанную щебнем, которая 
петляет по лесу, и следуем за экс-
курсоводом.

– Концепция в том, что для 
строительства мы используем 
только то, что есть в природе: ка-
мень, дерево, песок, – рассказал 
он. – Причем щебень будет пропи-
тан специальным составом, кото-
рый предотвратит шуршание. При 
строительстве тропы мы не вы-
рубаем деревья, поэтому она имеет 
плавные изгибы.

Подходим к небольшому мости-
ку, который выглядит как часть 
тропы и построен из природных 
материалов. 

– Здесь много мостовых пере-
ходов, которые дадут воде, стекаю-
щей с гор, спокойно уходить, и тро-
па будет доступной в любое время 
года, – отметил он. – Важно, что 
мост сделан по сибирской техно-
логии: не использован цемент или 
другая стяжка. Камни уложены 
особым способом и удерживаются 
собственной массой. Такая кладка 
использовалась при строительстве 
мостов на Транссибе в начале про-
шлого века.  

МОСТ КАК АРТЕФАКТ

По обе стороны от тропы сложен 
снятый с нее дерн, также часто 
по бокам попадаются дренажные 

канавы. Дорога не имеет резких 
подъемов и спусков, чтобы быть, в 
том числе, доступной для маломо-
бильных групп. 

– Волонтеры работают с помо-
щью специального инструмента, 
который называется пуласка, – 
продолжает Андрей Бородин. – Это 
топор с одной стороны и мотыга – с 
другой. Им они снимают дерн и где 
нужно подрубают корни. Дерн по-
том будет использован в оформле-
нии тропы. Основная задача – по-
грузить гостей в природную атмос-
феру, поэтому некоторые пни будут 
превращены в лесных животных и 
подчеркнуты байкальским мрамо-
ром. А на других точках маршру-
та появятся специальные объекты, 
чтобы люди могли остановиться,  
посмотреть вверх и вокруг. Как в 
этом месте, которое мы называем 
«Кедровые ворота». 

Андрей Бородин указал на ис-
полинские кедры по обе стороны 
тропы. Рядом с ними будет уста-
новлена деревянная рама с сеткой, 
чтобы путешественники смогли 
передохнуть. Далее тропа приводит 
нас к лагерю, где собрались на пере-
рыв волонтеры. Всего в эту смену 
на строительстве троп работают 
более 340 добровольцев.  

– Это традиционное место от-
дыха жителей Байкальска с ко-
стровищем, мы собираемся при-
вести его в порядок, сделать по-
жаробезопасным, – отметил наш 
экскурсовод. – Здесь будет устроен 
некий атриум, где гости смогут 
отдохнуть. 

Дальше тропа приближается к 
реке Солзан и упирается в метал-
лические конструкции, вросшие в 
землю. Неподалеку живописный 
берег, откуда виден новый мост и 
величественные горы. 

– В 1975 году было большое наво-
днение – от Слюдянки до Маритуя 
сошло порядка 150 селевых потоков, 
– рассказал Андрей Бородин. – В 
том числе снесло и этот техноло-
гический мост. Мы хотим его пол-
ностью выкопать, сделать инфор-
мационный стенд, где разместим 

чертеж моста и фотографии сели. 
Сама тропа пройдет чуть поодаль. 
А рядом на берегу излюбленное 
место отдыха молодежи. Здесь мы 
сделаем навес от солнца, оборудуем 
смотровые площадки. 

ЛЕС НАЧИНАЕТСЯ ОТ ДВЕРЕЙ 

Из живописного леса перемеща-
емся в один из дворов микрорайо-
на Гагарина. Здесь с утра кипит ра-
бота. Волонтеры всех возрастов из 
разных городов принимают уча-
стие в фестивале «Тропа у дома». 
Дорожка, которую они строят, идет 
прямо по двору. Добровольцы руко-
водствуются теми же принципами, 
что и при строительстве тропы в 
лесу. Бережно снимают дерн, укла-
дывая его в сторону. Используют 
только природные материалы.

– Мы запустили проект «Тропа 
у дома», чтобы возможность вый-
ти в лес начиналась буквально от 
дверей, – отметил Андрей Боро-
дин. – Надеемся, что через пару-
тройку лет такие тропы появятся в 
большинстве дворов, поскольку они 
усиливают связанность городской 
среды и создают новые обществен-
ные места. 

Фестиваль «Тропа у дома» в 
Байкальске был совмещен с акцией 
«Фасадник», которая перемести-
лась сюда из Иркутска. Волонтеры 
и местные жители отремонтиро-
вали подъезды домов, окружающих 
двор, где проходит тропа, постави-
ли лавочки. 

– Такие проекты очень важны, 
потому что мы защищаем природу 
и делаем мир лучше, – считает во-
лонтер Юлия Грекова из Калинин-
града. – У меня самой есть ребенок, 
и я хочу ему оставить в наслед-
ство чистую планету и правильную 
идеологию. Думаю, в таком случае 
нужно начинать с себя.  

ТРОПОСТРОЕНИЕ – ЭТО НАУКА

В рамках фестиваля в Байкаль-
ске также прошла презентация Во-
лонтерского лагеря и проекта по 
обустройству экологических троп. 

– Всего за неделю специали-
стам из 13 регионов нашей страны 
удалось изучить тропы с различ-
ным покрытием и назначением, 
инженерные решения, тонкости и 
хитрости тропостроителей, – от-
метила заместитель руководителя 
Центра мобильности волонтеров 
Ассоциации волонтерских центров 
Алена Килина. – Каждая изучен-
ная тропа подчеркивает атмосферу 
конкретного места. Такая насмо-
тренность поможет стажерам соз-
дать в своих регионах уникальные 
тропы.

– За это время я узнала, как ра-
ботать с волонтерами, и это очень 
важно – сейчас мы запускаем про-
ект строительства тропы на терри-
тории Ширинского района, – отме-
тила начальник отдела Хакасского 
туристско-информационного цен-
тра Юлия Дозорец. – Вчера мы ра-
ботали в лесу, а сегодня в городской 
среде. У нас была лекционная часть 
по строительству, дизайну тропы и 
занятия по командообразованию. 
Кстати, в Байкальске мне очень 
понравилось – отличный климат 
и люди замечательные. А Байкал – 
это настоящая любовь!

– В прошлом году мы строили 
«Сказочную тропу», нынче реа-
лизуем этот проект. Наша задача к 
2025 году построить 100 км троп и 
маршрутов в Байкальске, – пояс-
нил Андрей Бородин. – Хотим сба-
лансировать туристический поток, 
который идет зимой, и сделать так, 
чтобы туристы приезжали сюда и 
летом. Выяснилось, что Байкальск 
– самая урбанизированная терри-
тория на берегу Байкала, поэтому 
сюда можно привлечь поток тури-
стов и отвлечь из менее защищен-
ных мест на берегу озера.

В этом году также построена 
«Тропа здоровья» – на том марш-
руте, по которому работники ком-
бината когда-то шли на проход-
ную БЦБК. По ней можно будет 
не только ходить, но и ездить на 
велосипеде. По итогам этой работы 
подготовлены предложения по из-
менениям в законодательство РФ, 

Тропа в экогород
ЭК    ЛОГИЯ

  ПРОЕКТПРОЕКТ  Тропостроители из 25 регионов России приехали в Байкальск, 
чтобы сделать город комфортным для жителей и туристов. Они приняли 
участие сразу в двух проектах: «Байкальской версте» и фестивале «Тропа 
у дома». Напомним, строительство троп входит в план по развитию 
экономики Байкальска, который станет первым экогородом в стране. 
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где сейчас нет понятия «тропы». 
Это позволит в дальнейшем при-
влечь к их строительству бизнес.

МУЗЕЙ БЦБК

Работа по трансформации тер-
ритории БЦБК продолжается. После 
ее завершения планируется задей-
ствовать офисные здания, которые 
были построены в начале этого ве-
ка. Они могут использоваться, на-
пример, под коворкинги и офисы, а 
в одном из зданий будет размещен 
музей БЦБК. 

– Все ценные предметы, кото-
рые находят на комбинате, скла-
дируются в отдельное помещение. 
Кроме того, мы запустили сбор ар-
тефактов среди жителей, – расска-
зала сотрудник «Байкал. Центра» 
Ксения Попова. – А началось все с 
того, что в прошлом году к нам об-
ратился местный житель с прось-
бой забрать плакаты 1970-х годов. 
Оказалось, что это очень интерес-
ные предметы. В частности, на од-
ном плакате изображен БЦБК, а на 
другом – город, каким он задумы-
вался, со спортивными комплекса-
ми, кварталами, набережной. 

Сотрудники «Байкал. Центра» 
также сохранили архив БЦБК, в ко-
тором 40 тыс. папок. 

– Там много важных докумен-
тов, – отметила Ксения Попова. 
– Среди них обоснование выбора 
площадки для строительства БЦБК, 
расчетное количество жителей в 
Байкальске – 40 тыс. человек. Есть 
работа РАН 1989 года «Социаль-
но-экономическое развитие Бай-
кальска», где проработаны сцена-
рии, как город может развивать-
ся с учетом перепрофилирования 
БЦБК. Указано также, что в случае 
остановки ТЭЦ город будет отапли-
ваться с помощью электрической 
котельной. 

Помимо бумаг сохраняется и 
тяжелая техника. В частности, 
огромный пресс, который жал цел-
люлозу, и пульт управления за-
водом. Хранителем музея стала 
коренная жительница Байкальска, 
общественный деятель и краевед 
Альбина Ергина.

– Город напрямую связан с 
историей БЦБК, и важно, выстра-
ивая перспективу его развития, со-
хранить память о тех годах, когда 
комбинат работал, – отметила Ксе-
ния Попова. 

  Елена ОРЛОВА 

ЭК    ЛОГИЯ

   ФЕСТИВАЛЬФЕСТИВАЛЬ  
Ярмарка выходного дня 
«Клубничная феерия» 
собрала на Фестивальной 
площади Байкальска 
около 30 местных 
производителей, 
мастеров, садоводов и 
творческих работников. 
Мероприятие состоялось 
при поддержке 
Президентского фонда 
культурных инициатив 
в рамках проекта арт-
резиденции «Дело 
о клубнике».

Покупатели смог-
ли приобрести здесь 
произведения деко-
ративно-прикладного 
искусства, сладости, 
напитки, косметику, 
товары для дома произ-
водителей из Байкальска, 
Слюдянки, Утулика, Ангарска 
и Иркутска. 

Изюминкой ярмарки стала 
презентация духов «Байкальские 
каникулы», которые в сотрудни-
честве с творческим объединени-
ем «ЛеНо» создал парфюмер Вик-
тор Баринов. Гостям в помещении 
Дома торговли были представлены 
ароматы «Байкальская клубни-
ка», «Туман», «Трын-трава» и 
«Пиономания».

– Мы хотели отразить неповто-
римую природу Байкала, передать 
энергетику этого великого и в то 
же время очень близкого нам озе-
ра, – обратился к собравшимся с 
экрана Виктор Баринов. – Поэтому 
в основе парфюмерной линейки 
«Байкальские каникулы» – за-
пахи, которые ассоциируются у 
нас с летом, отдыхом, детством. 
Нам кажется, если нанести все эти 
ароматы на блоттеры и вдохнуть, 
можно мысленно перенестись на 
берега Байкала. 

– У меня ассоциация, словно я 
присела к грядке с клубникой, пах-
нет ягодой, свежестью и немного 
землей, очень свежий и совсем не 
приторный аромат, – отметила 
байкальчанка Татьяна Глукман. – 
Еще очень понравился «Туман». 
В основе аромата – хлопок, и это 
очень точная ассоциация, ведь у 
нас бывают такие туманы, словно 
белые облака спустились вниз.

Посетители ярмарки также с 
удовольствием лакомились про-
дукцией кафе «Урожай», которые 
представили ароматную выпечку с 
клубникой. Приобретали практич-
ные корзины из бумажной лозы 
Ирины Шевелевой. Покупали на-

туральные ягод-
ные сиропы Бориса 

Брисюка, изделия 
из переработанного 

стекла Татьяны Витио-
рец и украшения из кожи и 

камней Надежды Ульдановой. 

Студенты ИРНИТУ представи-
ли на ярмарке арт-объекты, ко-
торые в будущем украсят экотро-
пы в Байкальске и его окрестно-
стях. Среди них – инсталляции 
«Лыжное дерево», «Час клубни-
ки», «Клубничная долька», «ДНК 
клубники». 

Для детей была организована 
программа с конкурсами, играми, 
клоуном и аниматорами. На Фе-
стивальной площади выступила 
музыкальная группа «Этно-бит» 
с шоу барабанщиков. Иркутский 
областной театр кукол «Аисте-
нок» показал ярмарочное пред-
ставление, а костюмированная 
группа детского журнала «Сиби-
рячок» провела мастер-классы. 

В литературном кафе можно 
было познакомиться с творче-

ством местных поэтов, а также 
послушать песни под гитару. Исто-
рико-краеведческий музей имени 
В.Т. Москальчука и его руково-
дитель Альбина Ергина, а также 
музей «Природа южного Прибай-
калья» во главе с Алексеем Гули-
ным представили для гостей ми-
ни-экспозиции, рассказывающие о 
городе и его окрестностях.  

– В рамках нашего проекта арт-
резиденция «Дело о клубнике» 
мы различными методами иссле-
дуем феномен клубники в куль-
турном коде и визуальном облике 
Байкальска, – пояснила руководи-
тель фонда «Возрождение земли 
сибирской» Елена Творогова. – 
Таким образом помогаем проявить 
новую локальную идентичность, 
связанную с ягодой, которая по-
сле закрытия БЦБК для большин-
ства байкальчан стала основным 
источником дохода. Мы считаем, 
что Байкальск заслуживает звания 
Клубничной столицы Сибири, что 
и доказала эта ярмарка. 

  Татьяна КРУГЛОВА

«Клубничная 
феерия» на Байкале
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   ЗДОРОВЬЕЗДОРОВЬЕ  Гепатит 
C называют «тихим 
убийцей». Чем 
опасен недуг, как 
можно заразиться 
вирусом, и верно ли, 
что современные 
медпрепараты 
позволяют полностью 
излечить заболевание?

Иркутянку Ирину Борисову 
(имя изменено) к участковому те-
рапевту заставила обратиться тя-
нущая боль в правом подреберье.

– Была непонятная слабость, 
потеря аппетита, температура 
повышалась до 37,3. Для умень-
шения болей принимала но-шпу, 
но состояние не улучшилось. По-
сле посещения терапевта и сдачи 
анализов, мне поставили диагноз 
«хронический вирусный гепатит 
С, минимальной активности, ста-
дия обострения». Даже предста-
вить не могу, где я заразилась, 
– вспоминает женщина.

Вирус гепатита C, вызывающий 
болезнь печени, коварен тем, что 
симптомы могут долго не прояв-
ляться. Но когда болезнь заходит 
далеко, со временем работа жиз-
ненно важного органа полностью 
нарушается. 

– Мы живем в эпоху социаль-
но значимых вирусных эпидемий 
– это ВИЧ-инфекция, вирусный 
гепатит, Covid-19. Гепатит С – за-
болевание хроническое и может се-
бя никоим образом не проявлять. 
Именно поэтому на сегодняшний 
день нет единого федерального ре-
гистра больных вирусным гепати-
том С. Но оценочное число пациен-
тов очень высоко, предполагается, 
что в России порядка 5 млн таких 
больных. У кого-то заражение со-
пряжено с хронической стадией за-
болевания. Вирус гепатита С спосо-
бен вызвать цирроз и рак печени, 
– предостерегает главный врач Ир-
кутского областного Центра СПИД 
Юлия Плотникова. 

В рамках федеральных про-
грамм, уличных акций и по запро-
су трудовых коллективов сотруд-
ники центра проводят тестирова-
ние на гепатит С. На передвижных 
лабораториях они выезжают в раз-
ные города и районы. За последнее 
время было сделано 60 выездов, два 
раза в неделю мобильная лаборато-
рия работает у Центрального рынка 
Иркутска. Скрининг на вирус мож-
но провести в любое время. В про-
шлом году было протестировано 
более 1,3 тыс. человек, получено 67 
положительных результатов.

Гепатитом С можно заразиться 
при попадании зараженной крови 
и ее продуктов в организм. После 
употребления инъекционных нар-
котиков, при незащищенном по-

ловом акте, который приводит к 
контакту с кровью инфицирован-
ного. Существует и бытовой путь 
заражения: во время маникюра 
или педикюра, проведенных несте-
рильным инструментом, а также 
татуажа и пирсинга.

Опасность болезни еще и в том, 
что ее симптомы: беспричинную 
слабость, быструю утомляемость 
многие списывают на авитаминоз 
или простуду. Человек теряет бди-
тельность.

Чтобы знать о болезни наверня-
ка, нужно сдавать кровь на анти-
тела и антигены вируса гепатита С. 
При диагностике инфекции меди-
ки определяют степень поражения 
печени. 

– Хроническое заболевание тре-
бует лечения. Оно не просто хо-
рошо управляется, но и хорошо 
излечивается, – отметила Юлия 
Плотникова. – Случаи излечения 
приближаются к ста процентам. 
Мы работаем по разным направ-
лениям, с учетом последних мето-
дических рекомендаций. Форматы 
лечения сегодня самые современ-
ные, речь идет о препаратах пря-
мого противовирусного действия. 
При хронических формах излече-
ние наступает за 8–12 недель. Это 
терапия, которая очень легко пере-
носится, не требует большого объ-
ема исследований и снижает риск 
смертности от цирроза или рака 
печени. 

Лечению подлежат все пациен-
ты с вирусным гепатитом C. Есть 
группы, которые требуют безотла-
гательного медицинского вмеша-
тельства, это больные ВИЧ и гепа-
титом одновременно. Разработана 
схема лечения, которая позволяет 
назначать препараты с 12 лет. Так, 
была излечена группа из 20 под-
ростков, страдающих гепатитом 
С. Год от года становится больше 
и выздоровевших взрослых паци-
ентов. В 2019 году их было 31, в 
2020-м – 80, в 2021-м современная 
терапия стала доступна уже 149 
больным. По словам специалистов, 
лечение «тихого убийцы» – про-
цедура весьма затратная и дорогая, 
но фармкомпании идут навстречу 
и снижают цену на дорогие пре-
параты.

– Наша задача – раннее выяв-
ление с помощью тестирования, 
дальнейшая постановка диагноза 
и охват терапией. На 2022 год мы 
подавали заявку на 353 пациента, – 
уточнила Юлия Плотникова.

Прививки от гепатита С пока 
не существует. Значит, необходи-
мо заботиться о профилактике: 
тщательно подходить к маникю-
ру, педикюру и татуажу, выбирая 
проверенные салоны и мастеров; 
не вступать в случайные половые 
связи. При несоблюдении простых 
правил безопасности риск зара-
зиться есть у каждого.

  Людмила ШАГУНОВА

«Тихий убийца» среди нас
Симптомы гепатита С могут не проявляться долго 
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– Наша цель – вдохнуть жизнь в 

казачество, – говорит руководитель 
«Илимского воеводства» иерей 
Антоний Путрин. – Без воспитания 
детей казачьи общества стареют. 

Основы православия, практиче-
ская стрельба, конная подготовка, 
история казачества и краеведение, 
спортивный туризм, хоровое пе-
ние, строевая подготовка – обя-
зательные дисциплины для усть-
илимских кадетов.

– Казак – это искусный воин, 
путешественник, меткий стрелок, 
храбрый фехтовальщик. Казаки 
имели серьезную семейную тра-
дицию, свою иерархию. Одной из 
сильных сторон было умение вос-
питывать детей с молодых ногтей. 
В конце концов это патриот, че-
ловек, любящий свою родину. Ви-
дя взрослого казака, наставника, 
старика, атамана и священника, 
молодежь к 18 годам принимала 
решение вступить в казачество, в 
реестр, – продолжает отец Анто-
ний.

АЛЬТЕРНАТИВА ГАДЖЕТАМ

У «Илимского воеводства» уже 
есть первые достижения: победы 
в федеральном и региональном 
грантовых конкурсах. В этом го-
ду на базе центра в Усть-Илимске 
провели первое открытое город-
ское первенство по практической 
стрельбе. За опытом и советом 
усть-илимские казаки обращались 
к коллегам из центра «Ладья» 
при Братском Юртовом казачьем 
обществе. Подопечные «Ладьи» 
успешно выступают на всероссий-
ских соревнованиях по практиче-
ской стрельбе, казачатам из Усть-
Илимска есть на кого равняться. 
В следующем году в «Илимском 
воеводстве» планируется ввести 
один из видов спорта: бокс или 
рукопашный бой.

– Создание клуба и включе-
ние в воспитание элементов ка-
зачьей культуры, ценностей, во-
енных направлений, безусловно, 
подтягивает мальчишек, – уверен 
атаман Усть-Илимского городско-
го казачьего общества Игорь Жда-
нов. – Они стали более собран-
ными, ответственными. За этот 
год очень многому научились. По-
нимают, что такое лошадь, как ее 
почистить, оседлать, надеть уз-
дечку. Многие научились владе-
нию шашкой, строевой выправке. 
А основное – понимание того, что 
жизнь – это не только то, что по-
казывают телевидение и интернет, 
она сложнее. Мы стараемся при-
вить детям дисциплину, уважение 
к старшим, к женщине, девушке.

Официально у ребят один ка-
зак-наставник. Еще с ними рабо-
тают учитель истории, инструк-
тор по горной подготовке и тре-

нер-инструктор 
конного клу-
ба «Мустанг», 
инструктор по 
строевой под-
готовке, тренер 
по практической 
стрельбе. Отец 
Антоний ведет 
основы Право-
славия. На каж-
дую дисципли-
ну по одному 
педагогу. Пока в 
кадетский класс 
зачисляют толь-
ко мальчиков, с 
набором девочек – вопрос откры-
тый.

– Все упирается в кадры, у нас 
пока нет женщины-казачки для 
воспитания девочек. Мы благо-
дарны тем, кто с нами: после ос-
новной работы провести трени-
ровку минимум два раза в неделю 
– непросто, – отмечает отец Ан-
тоний. – «Илимское воеводство» 
создавалось отдельной средой, в 
которой могут встречаться самые 
разные люди и взаимодейство-
вать между собой. Не все готовы в 
одночасье вступить в казачество, 
принять присягу, может быть, они 
считают себя не вполне верующи-
ми людьми, но они очень добрые 
и отзывчивые и хотели бы помочь 
это все развивать. Одна из наших 
мотиваций – создать альтерна-
тивную среду общения и взаимо-
действия для детей, вместо той, 
где дети оставлены на откуп гад-
жетам. Когда у детей нет мотива-
ции жить, развиваться, они растут 
болезненными и пугливыми, мы 
стараемся изменить эту ситуацию.

ИЛИМСКИЕ РЫЦАРИ

К истории в «Илимском во-
еводстве» особое отношение. На 

территории хра-
ма Святителя 
Софрония дей-
ствует военно-
исторический 
клуб «Острог», 
ориентирован-
ный на рекон-
струкцию мече-
вого боя и сна-
ряжения. Моло-
дые люди сами 
изготавливают 
в мастерской 
при храме часть 
амуниции: щи-
ты и мечи, а до-

спехи куплены в «историческом 
военторге». «Потешные бои» в 
полном доспехе (весом 25 кг) не-
изменно привлекают внимание 
зрителей. Особенно зрелищны бои 
на топорах, имитирующих боевые. 
Они хоть и весят в два раза легче, 
но если ударить, то шум от до-
спехов будет стоять на всю окрест-
ность.

– Я занимаюсь изготовлением 
снаряжения и починкой. Мы дела-
ем имитацию холодного оружия: 
мечи и топоры, – рассказывает 
Данил, участник клуба «Острог». 
– Для топоров используем транс-
портировочную ленту, она мягкая 
и форму держит. Если ударить, то 
будет не так больно. Мы использу-
ем для своих костюмов современ-
ные материалы, поэтому назвать 
полностью реконструкторским 
движение пока не можем – все же 
изготавливается вручную, из ау-
тентичных материалов, шьется из 
шерсти, кожи. До этого собирались 
в лесу, в «северных пустошах», 
как мы называем. В изготовле-
нии обращаемся к материалам по 
раскопкам, читаем статьи. Свои 
шлемы есть, самодельные, из ста-
ли два-три миллиметра на холод-
ную ковку. Очень хочется самому 

сделать шлем «Шпангельхельм» 
(каркасный шлем V–VII веков).

В этом году «Илимское воевод-
ство» выиграло грант Губернского 
собрания общественности Иркут-
ской области на проект «Истори-
ческая реконструкция и современ-
ный мечевой бой на усть-илимской 
земле». На грантовые средства 
будут изготовлены доспехи и ко-
стюмы, приобретено оружие эпохи, 
на которую выпало строительство 
Илимского острога.

– В будущем сможем прихо-
дить в школы, проводить открытые 
классные часы, на которых ребятам 
будем рассказывать про историю 
родного края, попутно показывая 
доспехи. Один человек будет посте-
пенно надевать, а второй расска-
зывать: где нашли, из чего состоит, 
какую часть тела защищает, – объ-
ясняет отец Антоний.

Кроме реконструкции ребята из 
«Острога» занимаются современ-
ным мечевым боем. Это молодой 
вид спорта, набирающий популяр-
ность в России и за рубежом. Руко-
водитель «Илимского воеводства» 
надеется, что он приживется в 
Усть-Илимске, как и практическая 
стрельба.

– У нас девчонки тоже любят 
помахать мечом, даже сильнее ре-
бят. Все это влияет на положитель-
ный образ казачества, люди будут 
видеть, что это не только «клуб по 
интересам», не ряженые какие-
то, а защитники страны и пример 
подрастающему поколению, – уве-
рен он. – Сейчас готовим заявку на 
конкурс социально значимых про-
ектов Усть-Илимска. Хотим разви-
вать в городе современный мече-
вой бой не только для кадетов, но и 
для всех желающих.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

Илимское воеводство

Казачья община Приангарья сегод-
ня насчитывает более 18 тыс. чело-
век. Как они живут, чем занимаются 
и какие проблемы решают? Об этом – 
совместный проект газеты «Област-
ная» и Иркутского войскового каза-
чьего общества.

КАЗАЧЬИ ВЕСТИ
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О том, что такое артельная 
кукла и почему большинство этих 
игрушек находится у западных 
коллекционеров, она рассказала в 
интервью газете «Областная». 

ИЗ МИЛИЦИОНЕРА 
В РАБОТНИКА КУЛЬТУРЫ  

 Галина Петровна, как вы увле-
клись творчеством?

– С детства рукодельничала, но 
всерьез начала заниматься народ-
ным творчеством с выходом на 
пенсию в 2007 году.

 Милиционер – необычная про-
фессия для девушки.

– Это была моя мечта с вось-
мого класса. Наверное, все дело в 
том, что у меня завышенное чув-
ство справедливости, а преступ-
ник, по моему мнению, не должен 
уйти от справедливого наказания. 
Окончила Школу милиции, бы-
ла следователем, инспектором по 
делам несовершеннолетних, в по-
следние годы работала участко-
вым уполномоченным. 

 В родной деревне?

– Я родом из 
Усольского рай-
она, но много 
лет прорабо-
тала в Иркут-
ске, а потом мы 
с семьей перее-
хали в Бургаз. 

М н е 

нравится жить в деревне, на зем-
ле. Правда, немного не хватает на-
сыщенности культурной жизни, у 
нас она гораздо спокойнее, чем в 
Иркутске.

 Поэтому вы пошли работать в 
школу, а потом в Дом культуры?

– Да, сначала я в школе ве-
ла уроки технологии у девочек и 
краеведческий кружок. А так как 
я окончила исторический факуль-
тет педагогического университе-
та, взялась за это дело всерьез – с 
головой ушла в краеведение. Мы 
создали с ребятами музей, начали 
заниматься фольклором, делать 
народную тряпичную куклу. Де-
тям очень нравилось играть в за-
бытые народные игры, выступать 
перед сверстниками в народных 
костюмах. Мне важно было заин-
тересовать ребят, ведь некоторые 
из них из неблагополучных се-
мей, и хотелось, чтобы они мень-
ше болтались на улице без дела.

Кстати, когда я вышла на пен-
сию, поступила в колледж куль-
туры, так как мне всегда нравился 
театр, и я с удовольствием освои-
ла азы актерского и режиссерского 
дела. В Доме культуры продолжи-
ла заниматься народным твор-
чеством с детьми, молодежью и 
старшим поколением. Мы соз-
дали театр «Пульс», где играют 
возрастные актрисы, с которы-
ми неоднократно становились ла-
уреатами областных конкурсов, а 
наш спектакль «Семь мисок, семь 
ложек» по произведению Нины 

Семеновой занял первое место 

на фестивале «Театральная де-
ревня». 

 А как вы занялись декоративно-
прикладным искусством? 

– Сколько себя помню, я всег-
да что-нибудь мастерила и по-
стоянно осваивала новые виды 
творчества. Очень многому меня 
научили в Союзе мастеров народ-
ного искусства «Оникс» и в До-
ме ремесел Иркутска – ткачеству, 
традиционному народному ко-
стюму, фольклору. Приобретенные 
навыки позволили сшить народ-
ные костюмы нашим фольклор-
ным коллективам, проводить для 
всех желающих мастер-классы по 
тряпичной кукле, шитью женских 
и девичьих головных уборов.

МИНИАТЮРЫ СОВЕТСКОЙ 
ЭПОХИ  

 Тогда же вы увлеклись румбокса-
ми?

– Мне пришлось оставить ра-
боту в школе, и тогда я реши-
ла создать музей в миниатюре. В 
2017 году у меня состоялась вы-
ставка «Мгновения ушедшей эпо-
хи» в Центре Рогаля в Иркутске. 
Там впервые были представлены 
мои работы: комнаты в старых со-
ветских квартирах: ванная, кух-
ня, гостиная, деревенский дом, а 
еще школьный класс и кабинет со-
трудника милиции, точно такой, 
как был на Тимирязева.

 У вас удивительно реалистичные 
предметы, из чего вы их делаете?

– Их бросовых вещей и обыч-
ных материалов – что-то выта-
чиваю из дерева, клею из картона, 
могу сделать шкаф из линеек, 
многое леплю из полимерной гли-
ны. 

 Вы создавали свои румбоксы по 
памяти?

– Частично по памяти, ча-
стично по фотографиям. Недав-
но на выставке «Победный май» 
я представила два румбокса. Дом 
своих дедушки и бабушки Федо-
сеевых и иркутскую квартиру ро-
дителей моего мужа Галановых. Я 
всегда стараюсь уделять внимание 
деталям. Например, в миниатюре, 
посвященной моим родственни-
кам, есть радио «Рекорд» – точ-
ная копия того, который включал 
и слушал вместе со мной дедуш-
ка. Он даже ловил Китай! В этом 
румбоксе бытовая картинка – де-
душка собрался на торжественный 
митинг, а бабушка его постригает. 
Все детали и предметы моих но-
стальгических интерьеров выпол-
нены в масштабе 1 к 12. Сейчас их 
можно увидеть в Музее кукол Ок-
саны Токмаковой в Иркутске. 

АРТЕЛЬНЫЕ КУКЛЫ

 Именно с румбоксов началось ва-
ше увлечение реалистичной ку-
клой?

– Да, я долго боялась, что у ме-
ня не получится. Но глаза боятся, 
а руки делают! Сначала смасте-
рила несколько кукол из серии 
«Советские дети», затем стари-
ков, и поселила их в уже гото-
вые румбоксы. Именно тогда же в 
интернете я увидела фотографии 
артельных кукол и заинтересова-
лась ими, так как они оказались 
созвучны моим румбоксам. Я пы-
таюсь в своих работах сохранить 
мгновения ушедшей эпохи.

 Расскажите поподробнее об ар-
тельной кукле.

– Артельные куклы изготавли-
вались на небольших предприяти-
ях – артелях начиная с середины 

«В своих работах сохраняю 
мгновения эпохи»

  ИНТЕРВЬЮИНТЕРВЬЮ  Майор милиции в отставке Галина Галанова из деревни Бургаз 
Иркутского района на заслуженном отдыхе полностью посвятила себя творчеству. 
Ее работы в технике румбокс можно назвать настоящими произведениями 
декоративно-прикладного искусства. Интерьеры, посвященные советской 
эпохе, – подлинные сцены из жизни людей того времени, где все продумано до 
мельчайших подробностей. Недавно в ее комнатах появились миниатюрные 
жители, а сама Галина Галанова увлеклась созданием артельных кукол. Сегодня 
она единственная в Иркутской области возрождает старинное советское ремесло.

д д р у
вым уполномоченным. 

 В родной деревне?

– Я родом из 
Усольского рай-
она, но много 
лет прорабо-
тала в Иркут-
ске, а потом мы 
с семьей перее-
хали в Бургаз.
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туры, так к
театр, и я
ла азы акте
дела. В Дом
ла занима
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старшим 
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ми неодно
уреатами 
наш спекта
ложек» по

Семенов
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1920-х годов. 
Руководство 
молодого го-
сударства по-
считало, что 
людям «бар-
ские куклы» 
больше не нужны. 
Решили, что со-
ветские игрушки 
должны выгля-
деть миниатюр-
ными людьми того 
времени. Артели начали делать 
кукол крестьян, рабочих, крас-
ноармейцев, показывать разные 
национальности советской стра-
ны. Интересно, что лицо такой 
куклы было выполнено методом 
горячего прессования из компо-
зитного материала – смеси клея, 
опилок или бумаги. Потом его 
обтягивали фильдеперсовым ма-
териалом и расписывали вруч-
ную. Поэтому их иногда еще 
называли чулочными. Интерес-
но, что расписывали лица и ши-
ли костюмы профессиональные 
художники и специалисты. Тело 
кукол делали либо на каркасной 
основе, либо мягкое набивное. 
Волосы в основном были льня-
ные. Обувь – лапти плелись из 
лыка, у некоторых кукол сапоги и 
часть ноги выстругивалась из де-
рева или была тканевой.  

 Интересно, а почему про этих 
кукол так мало известно?

– Потому что почти все они 
шли на экспорт и продавались 
за рубеж за валюту. В итоге рус-
ских кукол сохранили западные 
коллекционеры. Благодаря им 
русские куклы стали с аукцио-
нов возвращаться на родину. Ку-
клы имеют разные размеры, от 
восьми до 70 сантиметров, раз-
ное назначение. Очень краси-
вы большие сувенирные куклы 
в национальных костюмах раз-
ных губерний и республик. Есть 
куклы утилитарного назначения 
– «бабы» на чайник, игольни-

цы, брошки. Игровые мягкона-
бивные куклы среднего размера, 
как их часто называют за гра-
ницей, – Кати. Но несмотря на 
их почти одинаковые лица, все 
они имеют свои имена и инди-
видуальные наряды – Вера, Оля, 
Анна, Нева, Катя, Соня. Есть и 
куклы мальчики – Пастушок, 
Ваня, Филиппок. На одежду ку-
кол нашивались бирки с именем 
и страной изготовления, отку-
да коллекционеры и узнали о их 
существовании.

  А как вы осваивали методику их 
изготовления? 

– Я прошла мастер-класс 
пермского мастера Ольги Попо-
вой, которая давно изучает эту 
куклу. Купила каталоги «Ста-
ринные русские куклы» коллек-
ционера и популяризатора этого 
направления Елены Елагиной. 
Сделала Таньку с Ванькой и 
Акулину с Гришкой. У деву-
шек смущенно закрыты глаза, 
а парни смотрят на подружек 
искоса. Существует даже опи-
сание этих парочек в американ-

ском довоенном каталоге. Ванька 
с Танькой недавно поженились 
(Таня в женском головном уборе), 
а Григорий еще только ухажи-
вает за своей красоткой и несет 
ей платочек (Акулина с косой и 
лентой). Смастерила также не-
сколько крестьянских детишек, 
«бабу» на чайник, игольницу. 
Сейчас в работе у меня еще не-
сколько кукол, в том числе игро-
вые мягконабивные и «баба» на 
чайник «Купчиха». 

 А лица тоже обтягиваете 
фильдеперсом?

– К сожалению, его сейчас не 
изготавливают. Обтягиваю ли-
ца трикотажем телесного цвета. 
Вместо прессования использую 
для изготовления лиц самоза-
твердевающий пластик. Стара-
юсь делать не просто похожую, а 
реплику – пусть и в других ма-
териалах. Я просто влюбилась в 
этих кукол и хочу создать свою 
коллекцию. 

 Над чем вы сейчас работаете?

– Пока ищу похожие на ста-
ринные ткани и аксессуары для 
костюмов, леплю лица, учусь 
плести лапоточки из бересты. В 
планах также создать коллекцию 
кукол на основе артельных, пред-
ставляющих разные националь-
ности Прибайкалья. Я с трепетом 
отношусь к этому искусству и 
хочу показать нашей молодежи, 
что во все времена в нашей стра-
не умели создавать прекрасные 
произведения искусства, кото-
рые сейчас стоят огромных де-
нег у западных коллекционеров. 
И которые мы можем создавать 
сами, было бы желание!

 Елена ОРЛОВА, Татьяна КРУГЛОВА

»
ны.
о-
ки
я-

с

а
в В прошлом году форум состо-

ялся в онлайн-формате и собрал 
почти 1,5 тыс. молодых людей из 
всех регионов России и десяти 
зарубежных стран. Победителями 
конкурса молодежных проектов 
стали 82 человека 33 регионов Рос-
сии на сумму более 53 млн рублей, 
из них девять проектов – от пред-
ставителей Иркутской области на 
4,5 млн рублей. На форуме также 
поддержали 13 проектов местных 
молодых предпринимателей. 

– Мы проведем форум, сохра-
няя лучшие традиции, с учетом 
пожеланий молодежи. Дофорум-
ная работа началась со сбора пред-
ложений и анализа 
откликов волонте-
ров и участников, 
у нас появились 
новые, креативные 
члены команды, 
которые принес-
ли нестандартные 
идеи. Уже идет ра-
бота по площадкам: 
проводим лекции, образователь-
ные семинары от руководителей 
площадок и спикеров, – рассказала 
министр по молодежной полити-
ке Иркутской области Маргарита 
Цыганова.

В рамках форума «Байкал» 
пройдет всероссийский конкурс 
молодежных проектов от Росмо-
лодежи, где можно получить до 1,5 
млн рублей на поддержку своих 
идей. Региональный грант – до 
300 тыс. рублей, на него заложено 
7 млн рублей. В нынешнем го-
ду система приема заявок макси-
мально упрощена. 

По словам министра, многие 
выпускники форума масштабиро-
вали свои региональные проекты и 
будут подавать их на федеральные 
гранты. Совместно с министер-
ством экономического развития 
и Центром «Мой бизнес» будут 
поддержаны проекты молодых 
предпринимателей. 

Проектированию круглогодич-
ной образовательной площадки 
в Байкальске, поддержанной на 
форуме «Сильные идеи для но-
вого времени», посвятят особое 
внимание. Участники проработа-

ют социальные и предпринима-
тельские проекты экологической 
направленности. 

– Наш проект «Всероссийский 
кампус» отвечает полностью за-
просам молодежи. У молодежи, по 
нашему мнению и исследованиям, 
сегодня есть запрос на активное 
участие в экологической повестке, 
но он требует комплексных и не-
стандартных решений. Созданная 
экосистема позволит обучать ли-
деров конструктивных экологиче-
ских изменений, которые будут 
тиражировать практики по всей 
России, – рассказала Маргарита 
Цыганова. 

Главной за-
дачей площад-
ки «Креативные 
и н д у с т р и и » 
станет разработ-
ка концепции 
Дома молоде-
жи в Иркутске, 
сообщил ее ку-

ратор, заместитель директора об-
ластного Центра социальных и 
информационных услуг для мо-
лодежи» Алексей Прокопович. В 
рамках дофорумной работы этому 
посвятят стратегическую сессию. 

На площадке «IT-сообщество» 
от участников ждут идей, кото-
рые смогут быть реализованы в 
IT-продукты, отметил куратор Ро-
ман Медынский. «Молодежные 
сообщества» – новая площадка 
форума. Ее создание вызвано не-
обходимостью системной работы 
по созданию и поддержке моло-
дежных сообществ на территории 
Иркутской области. 

– Хотим видеть участников, у 
которых есть социальные, пред-
принимательские или какие-то 
другие проекты, которые они бы 
хотели воплотить в жизнь. На-
чиная от эскизов будущего Дома 
молодежи, заканчивая крупны-
ми IT-проектами по развитию 
инфраструктуры. Все они смо-
гут найти поддержку на форуме 
«Байкал», – подчеркнул директор 
форума Александр Манзула.

 Ольга ЖАРКОВА
Фото: vk.com/forumbaikalrf

БАЙКАЛ – ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ МОЛОДЕЖИ 


Принять участие онлайн и 
получить доступ к материалам 
форума «Байкал» можно на 
сайте https://forum-baikal.ru 

  ФОРУМФОРУМ  Туризм, предпринимательство, 
молодежные и IT-сообщества, диалог культур, 
креативные индустрии – такие площадки будут 
работать на молодежном форуме «Байкал» 15–19 
августа. Предполагается участие 600 молодых людей 
от 18 лет. В этом году девиз встречи «Байкал – точка 
притяжения молодежи». Что нового организаторы 
приготовили участникам?
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ПР    ЕКТ

 ЗНАЙ НАШИХ!  
Многодетные, красивые, 
дружные. Супруги 
Николай и Аграфена 
Танхаевы с детьми 
из поселка Бохан 
стали победителями 
Всероссийского конкурса 
«Семья года» в 
номинации «Семья – 
хранитель традиций».

– Мы просто не поверили, ког-
да нам объявили о победе. По-
думали, может, ошибка какая-то. 
А потом такая радость была… и 
волнение, – вспоминает Аграфена 
Валерьевна. 

В этом году Танхаевы участво-
вали в областном конкурсе «По-
четная семья», по итогам кото-
рого представили Приангарье на 
всероссийском смотре. Кроме них 
жюри оценивало еще три семьи – 
из Шелехова, Ангарска и поселка 
Хужир Ольхонского района.

МНОГОДЕТНОСТЬ КАК ВЫБОР

– Я родом из Осинского района, 
муж – уроженец боханской земли. 
В Бохане мы и познакомились. На 
старый Новый год пришел в гости 
знакомый с другом – это и был 
мой будущий муж, – рассказывает 
Аграфена Валерьевна.

Она окончила техникум эконо-
мики и права и пошла работать 
в Боханский судебный участок. 
Потом была учеба во Всероссий-
ской правовой Академии и ра-
бота в Кировском районном суде 
Иркутска. Сегодня она служит в 
полиции и находится в декрет-
ном отпуске по уходу за пятым 
ребенком. 

Николай Львович – оператор 
диспетчерской службы. Труд в 
Единой государственной системе 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций непро-
стой. Несмотря на это, папа боль-
шого семейства еще и студент 
– учится в Боханском аграрном 
техникуме. 

Супруги воспитывают троих 
сыновей и двух дочерей. Старший 
Сергей родился в 2007 году. А сле-
дом в аккуратном промежутке в 
полтора года родилось еще трое 
детей. Всеобщей любимице Яне в 
сентябре исполнится два года.

– Многодетность – это ваш 
осознанный выбор?

– Мы сами не из многодет-
ных семей. Когда еще встречались 
с Колей, спросила: «Ты сколько 
детей хочешь?» Он ответил, что 
двоих. «А я хочу пятерых», – за-
вила ему тогда. И, как видите, 
сбылось все, как и хотела.

ТАЛАНТЛИВЫЕ ДЕТИ

В семье Танхаевых много тра-
диций, бережно передающихся из 
поколения в поколение. Здесь со-

храняют самобытную бурятскую 
культуру.

– Мы учим детей бурятскому 
языку, они должны знать свои 
корни. Наши Валера и Татьяна 
участвовали в окружных нацио-
нальных конкурсах «Баатор» и 
«Дангина», где им надо было 
петь и говорить благопожелания 
на родном языке, – рассказывает 
мама.

Дети все неудержимо талант-
ливые и одаренные, играют на му-
зыкальных инструментах. Сережа 
предпочитает ритмичную гитару, 
Валера освоил бурятский нацио-
нальный инструмент иочин. Это 
струнный ударный инструмент, 
звук которого извлекается из ме-
таллических струн двумя гиб-
кими бамбуковыми палочками. 
Татьяна грает на фортепиано и 
очень любит музыкальную клас-
сику. Девочка выступала в Орган-
ном зале в Иркутске на престиж-
ном музыкальном смотре и стала 
лауреатом третьей степени.

А еще дети Танхаевых – кавэ-
энщики. Валера и Таня в составе 
команды КВН «Бохан» стали по-
бедителями полуфинальной игры 
Иркутской юниор-лиги «КВН на 
Ангаре» сезона-2021. Также они 
вышли в полуфинал телевизион-

ного шоу «Детский КВН» и засве-
тились на телеканале СТС.

ХРАНИТЕЛИ ТРАДИЦИЙ

А самая главная традиция се-
мьи – родители вместе с детьми 
исследуют свой род, начиная с ба-
бушки Аграфены Александровны.

– Это папина мама, меня и на-
звали в честь бабушки. Она долго 
и много рассказывала мне о на-
шей родословной. Я вышла замуж 
и стала спрашивать у свекрови об 
их родне. Мы собирали сведения 
у всех родственников и состави-
ли большое генеалогическое дре-
во. Теперь знаем своих предков с 
четырех сторон – четырех родов 
– по моим папе и маме и по ро-
дителям супруга. Самая глубина, 
до которой мы добрались, это моя 
родова, предков которой я знаю 
до десятого колена. И наши дети 
унаследуют все богатство нашей 
общей родословной, – говорит 
Аграфена Валерьевна.

Работа по генеалогии не за-
кончена. Танхаевы вместе с деть-
ми планируют продолжить поиск 
корней, используя архивы, соци-
альные сети и другие источники. 

Супруги воспитывают детей в 
правильных семейных традици-

ях, прививают им базовые нрав-
ственные ценности. Учат тру-
диться, беречь дружбу, заботиться 
друг о друге. 

– Дети всегда прислушиваются 
к нашему мнению, а мы помогаем 
им справляться с проблемами, – 
объясняет Николай Львович.

Заслуженную награду за победу 
в конкурсе супруги Танхаевы еще 
не получили – награждение прой-
дет осенью. Но их самая большая 
награда и достижение – дети, се-
мейная любовь и верность. Сча-
стье, которое всегда с ними.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото: архив семьи Танхаевых

Николай Львович и Аграфена Валерьевна бережно хра-
нят обычаи и устои своего народа, передают их детям. 
Вместе исследуют свой род, постоянно пополняют ро-
дословную. Хорошее, нужное дело. Молодое поколение 

должно знать свои корни. А еще в этой семье нескучно. Все вместе 
ходят на рыбалку, в походы, зимой катаются на коньках. Ребятам с 
детства прививают любовь к правильному образу жизни. Здоровья, 
благополучия, счастья этой крепкой и дружной семье.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 


